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ДОЙНОЕ с т  ЛЕТОМ
Совет Министров РСФСР и Всесоюзный Центральный 

Совет Профессиональных Союзов рассмотрели итоги все
российского социалистического соревнования автономных 
республик, краев, областей и автономных областей за уве
личение производства и заготовок продуктов животновод
ства и повышение продуктивности скота в первом полуго
дии 1971 года.

Нашей области, в числе других областей и краев, при
суждено второе место и премия в пять тысяч рублей.

Хозяйства области досрочно выполнили полугодовой 
план продажи продуктов животноводства государству. 
Задание по сверхплановой продаже выполнено” по всем 
видам животноводческой продукции. За шесть месяцев 
на приемные пункты поступило сверх плана 1,9 тысячи 
тонн мяса, 6,1 тысячи тонн молока, 9,3 миллиона штук 
яиц. По сравнению с первым полугодием прошлого года 
мяса и молока продано больше на 4 процента, яиц — на 
40 процентов.

Итоги полугодия в животно
водческой отрасли не могут 
не радовать всех трудящихся 
области. Вместе с тем пемпы 
производства животноводче
ской продукции еще не соот- 

, ветствуют росту доходов тру
дящихся и не удовлетворяют 
их запросов на некоторые ви
ды продуктов. Для ликвида
ции образовавшейся диспро
порции потребуется немало 
времени. И очень важно пол
нее использовать каждую воз
можность для увеличения чис
ленности поголовья скота и 
повышения его продуктивно
сти. Лето всегда было самым 
благоприятным периодом для 
увеличения стада, нагула ско
та, высоких привесов и боль
ших надоев молока на сравни
тельно дешевых кормах. Рачи
тельные хозяева стремятся 
взять за лето максимум про
дукции, поправить дела во 
всех отраслях животноводства.

Особенно остро перед хо
зяйствами , области ставится 
задача увеличения производ
ства молока, повышения удо
ев от каждой, коровы. Это не 
означает, конечно, что другим 
проблемам в животноводстве 
отводится второстепенная 
роль. Не менее ; важно произ
вести больше мяса, особенно 
говядины, больше получить 
яиц на птицефермах. На рабо
те молочнотоварных ферм ак
центируется внимание потому, 
4to в этой отрасли обстанов
ка пока неблагополучная. Не
смотря на значительно луч
шие, чем в прошлое лето, ус
ловия (прежде всего имеется 
в виду хороший травостой на 
выпасах), в ряде хозяйств сни
зилась продуктивность дойно
го стада. Это в первую очередь 
относится к Томскому, Кожев- 
никовскому, Бакчарскому, 
Молчановскому и некоторым 
другим районам. От хозяйств 
Томского района в июне по
ступило молока на три про
цента меньше, чем е июне 
прошлого года. Удои от коро
вы за первое полугодие сни
зились на 19 килограммов. И 
в июле удои ниже, чем в про

шлом году, фа каждые сутки 
Томский район, являющийся 
одним из крупнейших постав
щиков животноводческой про
дукции, недодает 3,5 тонны 
молока.

Более шести тонн молока в 
сутки недодает Кожевников- 
ский район. За полугодие 
удои молока от коровы здесь 
снизились на 97 килограммов, 
в том числе в июне — на 59 
килограммов. Не произошло 
заметных изменений и в июле.

На 3,3 тонны молока мень
ше дают за каждые сутки хо
зяйства Бакчарского района.

Возникает законный вопрос: 
как же руководители сельхоз- 
управлений этих районов 
тт. Новосельцев, Пивень и 
Егоров намерены обеспечить 
выполнение принятых социа
листических обязательств, ес
ли в лучшее время года хо
зяйства недобирают большое 
количество продукции, а не
которые из них не выполня
ют планы и задания по прода
же продуктов государству!

Руководители районов, хо
зяйств, допустивших сниже

ние продуктивности дойного 
стада, некоторые специалисты 
не прочь привести в оправда
ние множество якобы объ
ективных причин. Никто не 
станет отрицать: известные
трудности есть в каждом хо
зяйстве. Но там, где руковод
ство хозяйством, всеми его 
отраслями глубоко продуман
ное, носит оперативный и кон
кретный характер, там, как 
правило, трудностям противо
поставляются сплоченность и 
организованность коллектива, 

упорная работа, умение поста
вить на службу все резервы. 
Безмерно много говорят о 
трудностях лишь руководите
ли недисциплинированные, не- 
воспитавшие в себе высокой 
организованности и деловито
сти.

Разве можно все списать на 
объективные трудности, если 
в ряде хозяйств упомянутых 
выше районов не соблюдают
ся общеизвестные правила 
летнего содержания скота.

Можно ли ожидать высоких 
удоев от коров, если в раз
гар лета доят их два раза в 
сутки, а кое-где часть коров 
совсем не доят; если не везде 
подобраны добросовестные 
пастухи, если скот находится 
на пастбищах 6—7 часов в 
сутки, да и то в самое жар
кое время дня; если дойному 
стаду дают воду только два 
раза в сутки, как это делают, 
например, в совхозе «Победа» 
Томского района! В большин
стве хозяйств Томского, Ко- 
жевниковского и других райо
нов не налажена подкормка 
дойных гуртов свежей травой, 
хотя есть обилие сеяных и ес
тественных трав.

Все эти недостатки имеют 
место потому, что руководи
тели отдельных районов, хо
зяйств, партийные организа
ции ослабили внимание к жи
вотноводству. Занимаясь вес
ной организацией сева, а за
тем заготовкой кормов, от
дельные хозяйственники и 
партийные работники пере
стали бывать на фермах, осла
били работу в коллективах 
животноводов, передоверили 
животноводство полностью 
зоотехникам. К руководите
лям ферм и специалистам не 
предъявляется необходимых 

требований.
Нельзя не заметить, что в 

последнее время во многих 
хозяйствах перестали по-на
стоящему работать с пастуха
ми, от которых зависит успех 
летней пастьбы скота. На эту 
работу часто направляются не
подготовленные люди. Неко
торые из них не отличаются 
трудолюбием и дисциплиной. ‘ 
При подведении итогов социа
листического соревнования 
животноводов в Бакчарском, 
Кожевниковском и Шегар- 
ском районах, например, ра
бота лучших пастухов не отме
чается, им не присваиваются 
классные места.

Успешное выполнение задач, 
поставленных XXIY съездом 
КПСС, зависит от самоотвер
женного труда каждого работ
ника. От животноводов страна 
ждет высоких темпов произ
водства продукции. За лето 
надо обеспечить значитель
ную прибавку мяса, молока и 
других продуктов. Партийные, 
советские, хозяйственные ор
ганы призваны так расставить 
сипы, чтобы, не ослабляя вни
мания к заготовке кормов, 
подготовке и уборке урожая 
и другим важным работам, 
охватить своим влиянием каж
дый коллектив животноводов, 
хорошо наладить труд, всесто
ронне поощрять передовиков, 
обобщать и распространять 

их опыт и одновременно под
тягивать отстающих, быстро 

устранять недостатки.

В Ц К  К П С С
И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

ЦК КПСС и Совет Ми
нистров СССР, рассмотрев 
предложения об увековече
нии памяти летчиков.кос- 

монавтов СССР Героя Со
ветского Союза подполков
ника Добровольского Г. Т., 
дважды Героя Советского 
Союза Волкова В. Н. и Ге
роя Советского Союза Па
цаева В. И. приняли реше
ние:

об установлении бюстов 
Добровольского Г. Т., Вол
кова В. Н. и Пацаева В. И. 
на их родине в гг. Одессе, 
Москве и Актюбинске;

о сооружении обелиска 
на месте посадки косми
ческого корабля «Союз-11»;, 

об установлении мемо
риальных досок на здани
ях Центра подготовки кос
монавтов имени Ю. А. Га

гарина, Харьковского выс
шего военного авиационно
го училища летчиков име
ни дважды Героя Совет
ского Союза С. И. Грицев- 
ца, Московского авиацион
ного института имени Сер
го Орджоникидзе н Пен
зенского политехнического 
института, в которых кос
монавты получили образо
вание.

Одобрено предложение 
исполкомов Одесского, Мос
ковского и Актюбинского 
Советов депутатов трудя

щихся о присвоении имен 
Добровольского Г. Т., 

Волкова .В. Н. и Пацаева 
В. И. средним общеобразо
вательным школам, в ко
торых учились космонавты,

' и одной из улиц в гг. Одес
се, Москве и Актюбинске.

С лесар ь С . И . Сунцов —  
един из ста р е й ш и х  работни 

ков эл е ктр о м ехан и ческо го  
завода. Сергей И гнатьевич 
тр у д и тся  в цехе м елки х се 
рий в эксперим ентально й  
гр уп п е . Его  рукам и  собира
е тся  новая продунция , и д у
щ ая на пром ы ш ленны е и с
п ы тан и я .

НА СН И М КЕ: С . И. Сунцов.

Много лет работаю т е це
хе  п р у тко в ы х  автом атов под
ш ипникового  завода н алад
чик А лексан др  Ниниенко и 

оператор Петр М иш нин. Оба 
ударнини  ко м м ун и сти ч е ск о - . 

го тр уд а . Еж едневно пере
вы п олн яю т см енны е задания 
с отличны м  качеством  про
д укц и и , ведут общ ественную  
работу : М иш нин — член ц ех
ком а, а Никиенно — про
ф ор г см ены .

НА СН И М КЕ (слева направо): 
А . Ниниенно и П . М иш нин.

Фото В. Казанцева.

У К А 3
Президиума Верховного Совета СССР
О назначении тов. Воронова Г. И. председателем 
Комитета народного контроля СССР

Президиум Верховного Совета СССР постановляет: 
назначить тов. Воронова Геннадия Ивановича пред

седателем Комитета народного контроля СССР.
Председатель Президиума 

Верховного Совета СССР 
Н. ПОДГОРНЫЙ. 

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
22 июля 1971 г.

ХРОНИКА
Президиум Верховного Совета СССР освободил тов. 

Коваиова Павла Васильевича от обязанностей председа
теля Комитета народного контроля СССР в связи с ухо
дом на пенсию.

КРАСНЫЕ
ЗН А М ЕН А -
ПОБЕДИТЕЛЯМ

Совет Министров РСФСР 
и Всесоюзный Централь
ный Совет Профессии-' 
нальных Союзов рассмот

рели итоги всероссийского 
социалистического соревно
вания автономных респуб
лик, краев', областей и ав
тономных областей за уве
личение производства и 
заготовок продуктов .жи
вотноводства и повышение 
продуктивности скота и пти
цы в первом полугодии 
1971 года.

Победителями соревно
вания, занявшими первые 

места, признаны: по Севе
ро-Западной зоне — Ле
нинградская область, по 
Центральной зоне — Ива
новская и Костромская об
ласти. Волго-Вятской — 
Чувашская АССР, Повол
жской — у Астраханская 
область. Северо-Кавказ-' 

ской — Краснодарский кран 
и Кабардино-Балкарская 
АССР, Западно-Сибирской 

—Алтайский край, Восточ
но-Сибирской — Иркут
ская область, Дальне
восточной — Сахалинская 
область, по Северной зоне 
— Коми АССР.

Переходящие Красные 
знамена Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС с выда
чей премий в размере 10 
тысяч рублей каждая ре
шено оставить Коми и Чу
вашской АССР, Красно

дарскому. краю, Ленинград
ской и Сахалинской облас
тям.

Кабардино-Балкарии. Ал
тайскому краю. Астрахан
ской, Ивановской, Иркут

ской и Костромской облас
тям будут вручены пере

ходящие Красные знамена 
Совета Министров РСФСР 
и ВЦСПС и премии — по 
10 тысяч рублей.

Второе место в сорев
новании заняли Марийская, 
Калмыцкая, Чечено.Ингуш- 
ская. Северо-Осетинская, 
Бурятская АССР. Красно
ярский и Примопскийжрая, 
Московская, Смоленская, 

Томская и Магаданская 
области. Они получат пре
мии по пять тысяч рублей.

(ТАСС).

Указом Президиума Верховного Совета РСФСР Мини
стерство коммунального хозяйства РСФСР преобразова
но в Министерство жилищно-коммунального хозяйства 
РСФСР. (ТАСС).
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рованное звено, еще не ра- , передовые машинисты. Но в 
ботало. Медленно набирают Зырянском районе два агре-
темпы метки сена северяне. rata производят в суткиДНЕВНИК ЗАГОТОВКИ

В истекшей неделе самый 
высокий показатель на за
готовке кормов был достиг
нут 21 июля. В совхозах и 
колхозах* области в этот
день заскирдовано 9.750
тонн сена, прирост к плану
— 3.6 процента. Заложено 
1.470 тонн сенажа и 3.480 
тонн силосной массы. Про
изведена 41 тонна травяной 
муки.

Всего в хозяйствах обла
сти на 22 июля в стога и 
скирды поставлено 56.740

тонн сена —21 процент к 
плану. Сенажа заложено 
17.350 тонн, силоса- 
41.464 тонны. От агрегатов 
АВМ-0,4 поступило 1.092 
тонны муки. Темпы заготов
ки кормов нынче выше про
шлогодних. По сравнению с 
прошлым годом в два раза 
больше припасено сена, в 
четыре раза —травяной му
ки, в полтора раза — сило
са, На 16 тысяч тонн боль-

условия для заготовки кор
мов более благоприятные. 
Урожай трав значительно 
выше.

Однако нужные темпы на 
заготовке кормов пока еще 
не взяты. В последние дни 
снизили показатели на скир
довании сена хозяйства 
Асиновского, Первомайского 
и Зырянского районов. В 
ряде хозяйств не включают 
в работу механизированные 
звенья. Например, в совхо-

Решением облисполкома 
до хозяйств доведен повы
шенный план закладки се
нажа. Надо припасти этого 
корма 82,500 тонн.

лишь 3 тонны, по три тонны 
на .агрегат производят в
Первомайском районе, по
4,5 —в Кожевниковском и 

Очень Асиновском районах.
медленно ведут закладку се
нажа- хозяйства Асиновско
го, Зырянского и Томского 
районов.

Не везде с полной на
грузкой используются агре
гаты по изготовлению травя
ной муки. Каждый агрегат

Все меньше остается вре
мени до начала уборки зер
новых. В Зырянском райо
не, например, с 28 июля 
намерены приступить к 
жатве озимой ржи. Важно 
всеми мерами ускорить 'за
готовку кормов и основную

ше заложено сенажа. Каж- _ зе «Красное знамя» Томско 
дому понятно, что нынче го района ни одно механизм-

в сутки может выдавать работу на лугах завершить 
8 —10 тонн продукции. Та- до начала уборочной стра
ной выработки достигают ды. /  . ]

На контроле—подготовка к уборке

П Е Р Е Д ХЛЕБНЫМИ РЕЙСАМИ
Бесхозные машины

Приближается самая хло
потная пора в.жизни земле
дельцев . —уборка урожая.

Как же готовятся к но
вым рейсам автомобилисты? 
Вопрос—традиционный, так 
как ни одна уборочная стра
да не обходится без привле
ченного транспорта. Правда, 
в последние годы намного 
окрепли ближайшие тылы 
хлеборобов: создаются авто
хозяйства при районных от
делениях «Сельхозтехники»,, 
пополнился автомобильный 
парк в строительных и 
других организациях рай
центров. Но, как и прежде, 
решающим, будет участие- 
транспорта ■ автопредприя
тий.

Таков ■ смысл приказа, 
полученного Шегарским ав
тохозяйством из областного 
управления. -Из 36 бортовых 
машин 30 подготовить к 
уборке. Практически вся 
грузовая колонна должна 
переключиться на перевозку 
силосной массы и зерна. 
Для этого надо полностью 
укомплектовать водитель
ский состав, отремонтиро
вать машины, переоборудо
вать кчзовы. создать мобиль
ную ремонтную службу. В 
приказе еще есть пункты, 
предусматривающие органи
зацию дела так. чтобы тран
спорт на уборке использо

вался с максимальной про
изводительностью.

—Для нас вся проблема 
—в людях,..—говорит глав
ный. инженер автопредприя
тия А. П. Трубицын. —Око
ло десятка машин —■ бесхоз
ные. Нет водителей. Мы 
свой приказ подготовили. А 
вот как выполнить его?

Пока в Шегарском авто
хозяйстве нашли один вы
ход: бесхозные машины за
крепить за инженерно-тех
ническими работниками. 
Пусть ремонтируют. А кто 
на них будет работать?

—Город поможет. Рас- 
считываем на студентов. 
Мы и сами готовили шофе
ров. 30 человек учили. Но 
многие ушли..
. Шегарское автопредприя

тие существует не ■ первый 
год. Созданы условия для 
ремонта, на заработки шо
феры не жалуются. А вот 
уходят. Приманка — новое 
автохозяйство «Сельхозтех
ники». Там машины новые. 
Во всем остальном условия 
пока хуже. Но чем ни по
жертвует водитель, если да
ют машину «с иголочки». R 
автопредприятии парк ста
рый. Поэтому, увольняясь, 
так и говорят:

—Будут новые машины, 
вернемся.

Дороги в районе —не ас
фальт. А. П. Трубицын наз
вал цифру: на районных до

рогах ломаются автобусы в 
9 раз чаще, чем на пути от 
•«Победы» в Томск. Но дело 
еще и в том. сбавляет ли во
дитель скорость, когда кон
чается асфальт. Иначе го
воря, плохие магистрали не
редко определяют отноше
ние к машине— все спишет
ся. Хотя отношение к техни
ке . должно быть противопо
ложным — по-человечески 
бережным, заботливым. Ина
че разве ты водитель?

Штаб
безаварийности

Уже сейчас, когда еще не 
подошла самая горячая пб- 
ра сельскохозяйственных 
работ, колхоз «Рассвет» 
задыхается от нехватки 
транспорта. Председатель 
колхоза А. С. Кононыкин 
охарактеризовал транспорт
ную проблему одним словом: 
катастрофа. Сказал он это в 
сердцах и, может быть, сгу
стил краски, но судите са
ми: в колхозе 25 бортовых 
машин и самосвалов. Шесть 
из них—на ремонте, а запас
ных частей нет. Восемь за
няты на фермах, и их труд
но будет снять в дальней
шем. Дело доходит до того, 
что.утром не хватает тран
спорта, чтобы развезти лю
дей на работу. Приходится 
делать два рейса, и вторая

«смена» приступает к рабо
те только в 11 часов дня. 
Для того, чтобы не ощущать 
транспортного голода, кол
хозу необходимо 60 машин.

Несколько иное положе
ние в Кривбшеинском рай
оне. Колхоз «Рассвет» Ше- 
гарского района и совхоз 
«Володинский» Кривошеин- 
ского расположены недале. 
ко друг от друга. Хозяй
ство совхоза меньше кол
хозного. В совхозе—20 бор
товых машин и самосва
лов. Такое же количество 
было н в прошлом году. 
На уборку потребовалось 
дополнительно пять-шесть 
автомобилей, чтобы обес
печить своевременную от

возку зерна от 20 комбай
нов. В этом году в совхозе 
будет работать на . уборке 
на пять • комбайнов боль
ше. Значит, потребуется 
соответственно и больше 
машин. Надеясь на помощь 
районного и областного 
центров, рабочие совхоза 

тем не менее сделали все, 
чтобы содержать собствен
ный транспорт в боевой 
готовности. Все машины и 
самосвалы прошли профи
лактику, проведен ремонт.

В Кривошеинском рай
коме КПСС и райиспол
коме правильно понимают 
значение транспортной 

проблемы и пытаются ре
шить ее своими силами. 
Уже давно взяты на осо

бый у^ет все транспортные 
средства райцентра. Ис
полком районного Совета 

определил, сколько машин, 
тракторных тележек потре
буется выделить хозяйствам 
района на период уборочной 
кампании.

Существ.енную помощь 
совхозам оказывает сейчас 
и будет оказывать впредь 
районное отделение «Сель
хозтехники». Станция тех
нического обслуживания, 

которая существует уже 
два года, за шесть послед
них месяцев отремонтиро
вала 50 совхозных машин. 
Выделяет «Сельхозтехника» 
на уборочную кампанию 
машины и самосвалы. В 

прошлом году в совхозах 
района работало 18 авто
мобилей. В этом году бу
дет 30. Руководители от
деления намерены не прос
то передать автомобили сов
хозам на их полное усмот
рение. Они мыслят внед
рить прогрессивный метод 
обслуживания хозяйств. 
Управляющий отделением 
«Сельхозтехники» Е. Г. 
Липухнн рассказал о нем 
подробно. На время убор
ки будет доздана автоко
лонна со всем обслуживаю
щим штатом: автомехани

ком и автослесарями, с ле
тучкой для быстрого ре
монта автомобилей и про
филактики. Задача колонны 
— обслужить несколько 
хозяйств. Единый штаб 
колонны позволит опера
тивно руководить всей ра
ботой: снимать автомоби

ли оттуда, где намечаются 
их простои, и направлять 
туда, где ощущается не
хватка транспорта.

Конечно, еще не все 
вопросы транспортного об
служивания в Кривошеин

ском районе решены. «Бо
лезни», характерные для 
шегарцев, бытуют и здесь. 
Главная из них — плохая 
эксплуатация машин. В ав
томобиле, I проработавшем 

два-три года, приходится 
менять все узлы.

На «Сельхозтехнику», ее 
станцию технического об
служивания сейчас возла
гается' ответственная зада
ча. ' Она должна стать цен
тром. своеобразной опор
ной базой безаварийности 

всего автомобильного тран
спорта района, занятого 
на уборочной. Квалифици
рованную помощь ремонт
ными кадрами, запасными 
частями должны оператив
но получать не только ма
шины отделения , «Сельхоз
техники», совхоз, но и ав
томобили, привлеченные 
из города. Не допустить 

простоев, создать условия 
для производительной ра
боты автомобилей — та
кова основная цель ремонт
ной службы.

Главное-
организованность

— Трудности, какие пе
решивает Шегарское ав
топредприятие, примерно 

везде одинаковые, — ска
зал главный инженер Том
ского облавтоуправления 

И. Г. Бурцев, когда мы по
делились с ним впечатле
ниями. — У нас пять пред
приятий в районах: Кожев- 
никовское, Шегарское, Бак. 
чарское, Колпашевское и 
Асиновское. В последних 
двух мощнее производствен- ' 
ная база, там больше и ор
ганизованности. Но везде 
автомобильный парк изно
шен. Много машин прихо-

А

дится списывать. Между 
тем задача поставлена та
кая: выделить транспорта 

больше, чем в прошлую 
уборку.

— И вопрос, как всегда, 
в том, чтобы его произво
дительно использовать?

■— Конечно, это самое 
главное. В общем-то тран
спорта хватает. При «Сель
хозтехнике» по существу 
создается новая отрасль. 

Машин там не меньше, 
чем у нас. «Сельхозтехни
ка» снабжает наши пред
приятия запасными частя
ми. А во время уборки, 
как предусмотрено всеми 
постановлениями,' должна 

помогать в ремонте. В не
которых районах, где нет 
автопредлриятий, «Сель
хозтехника» остается един
ственной опорной базой. 
Так что ее роль в этой кам
пании очень велика.

— , Транспорт есть, ре
монтная служба тоже. А 
вот кто поведет машины? ■

— Помогут промыш
ленные предприятия. Сре
ди студентов немало води
телей. Такие люди уже под
бираются. Транспорт на

вывозке зерна должен ра
ботать весь световой день. 
Во всех районах создаем 
группы шоферов для под
мены.

— Как мыслится органи
зация перевозок? '

— В этом отношении v 
нас достаточно опыта. И 

хорошего, и плохого. Пер
вой пойдет силосная мас
са. Для перевозки ее ну
жен малотоннажный тран
спорт, а в городе в основ
ном большегрузный., По

этому мы предлагаем: прив
леченными машинами во
зить строительные мате

риалы—ведь летом в колхо

зах и совхозах особенно 
много строят. А их малотон
нажный транспорт ис
пользовать на закладке 
силоса. Так будет разум
ней. Что касается вывозки 
зерна, _ центр тяжести дол
жен быть один. Часто бы
вает так, что заключили 
договор с хозяйством, до
пустим, на 15 машин, и 
эти машины больше нику
да не направляются, хотя 
они простаивают. В Зырян
ском районе, например, 

этого нет. Там нашей ко
лонной руководит район
ный штаб. Он следит за 
тем, чтобы выполнялись 
условия договора — были 

.стоянки для машин, хоро
шо организован быт шо
феров. И главная его забота 
— полная загрузка тран
спорта. Труднее организо
вать четкую работу прив
леченных машин там, где 
участвует несколько ве
домств. Но и этот транспорт 
надо взять под контроль 
районных организаций. При 

надлежащем контроле со 
стороны райисполкомов, как 
правило, не допускается 
простоев транспорта..

Работа на вывозке зер
на требует от водителей 
большого напряжения. По
этому хочется особо под
черкнуть: результативность 
помощи будет зависеть во 
многом от руководителей 

хозяйств. Как они встретят 
шоферов, устроят их быт, 
продумают все детали 
организации перевозок, та
ким в конечном счете бу
дет и поток нового урожая.

Ю. ГРИШАЕВ,
В. ЯКУШЕВ.

Наши спец. корр.
Ш егарка Кривошеино 
— Томск.
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П " Г “  С Т О Т Ы С Я Ч Н И К  О Т К Р Ы В А Е Т  С Ч Е Т
«Для дальнейшего развития базы стройиндустрии вве

сти в эксплуатацию завод железобетонных промышлен
ных конструкций».

(Из обязательств томских строителей на 1971 год).
Завод железобетонных 

конструкций называют флаг
маном томской стройиндуст
рии. Своей продукцией он с 
лихвой обеспечит промыш
ленные стройки. И не толь
ко промышленные, и не 
только в городе. Уже сей
час, например, завод отгру
жает плиты на животновод
ческие комплексы. Просят 
поставить конструкции стро
ители северных районов. 
Продукций, которую осва
ивает стотысячник, не Нуж
дается в рекомендациях. 
Плиты - перекрытия, фун
даментные балки, сван, лот
ки для теплотрасс, раструб
ные трубы диаметром пол
тора метра, дорожные пли
ты— эти и другие изделия 
пойдут с северной окраины 
города на стройплощадки.

•—Хозяйство большое, — 
говорит, когда мы проходим 
по заводской площадке, ди
ректор стотысячника А. Л. 
Курилов. Он перечисляет 
достоинства Нового произ
водства. Громаду возвели 
строители, и запустить ее 
будет не так-то легко. Вот 
почему А. Л. Курилов, же
лая показать, как говорят, 
товар лицом, трезво оцени
вает ситуацию. Строительст
во еще не закончено. А то, 
что сдано, надо доводить до 
кондиции.

— Размеры нашей пло
щадки действительно флаг
манские, — продолжает он 
разговор. —Строители, ра
ботая на кровле основного 
корпуса, не зря говорят, что 
там можно устроить фут
больное поле. И на беговые 
дорожки места хватит... Для

нас удобство заключается в 
том, что основное производ
ство под одной крышей. 
Проектировщики неплохо по
работали. Производствен
ную площадку с одной сто
роны прикрывает склад 
арматурной стали. С другой 
—склад готовой продукции. 
Каждый цех имеет туда 
свой выход. На складе мож
но будет разместить до 12 
тысяч кубометров сборного 
железобетона. Это намного 
больше месячной продукции 
завода, когда он станет ра
ботать на полную мощность. 
У нас должно быть мощное 
крановое хозяйство. Железо
бетонные конструкции пока
жутся спичками: . грузо
подъемность мостовых кра
нов от 5 до 30 тонн, Мощ
ные, быстроходные, они обе
спечивают интенсивный тех
нологический процесс.

Вполне современным де
лают завод бетоносмеси
тельный узел и бетоновоз- 
ная эстакада. Обычно уста
новки по «производству бе
тонной смеси не блещут ни 
производительностью, ни 
удобствами для рабочих. 
Много хлопот доставляет це
мент,, более текучий, нежели 
вода. На стотысячнике смон
тировано оборудование, ко
торое предполагает управ
ление с пульта. При подаче 
цемента решена проблема 
герметичности. Сегодня, хо
тя оборудование работает 
еще не полностью, легко 
увидеть преимущества Но
вой техники. \

БетоНовозная эстакада с 
кранами образует как бы 
второй этаж. После нее дви*

/жение смеси по нисходящей 
прекращается: специальные 
тележки передают раствор 
бетоноукладчикам и бетоно- 
распределителям, установ
ленным в цехах. Транспор
тировка и распределение 
смеси осуществляются ав
томатически. Блоки автома
тики, поднятые на эстакаду, 
напоминают блоки АТС. Но 
они пока бездействуют. 
А. Л. Курилов замечает:

—Автоматика на ручном 
управлении. Так приходится 
начинать. Ее надо * Изучить, 
освоить, потом уже нажи
мать кнопки... И самое глав
ное —везде недоделки, обо
рудование не приработа
лось. О полной технологии 
рано говорить. В одном про
лете работаем.

Первая очередь стоты
сячника начала действовать 
в середине февраля. Бетон
щики Николай Ефимов, 
Алексей Акинфиев, Алексей 
Мячин, Владимир Заяриюк 
и крановщик Юрий Мишин 
выдали тогда первые три 
плиты. Особых торжеств 
по этому случаю не было. 
Собраний не проводили. Да 
и где собраться? Админи
стративно-бытовой корпус с 
красным уголком, столовой, 
бытовками все еще в распо
ряжении строителей. Отде
лочники и желали бы поско
рей уйти оттуда —не полу
чается. Заключительная ра
бота самая капризная: каче
ство отделки, полы —все 
должно соответствовать по
ложению флагмана...

«Когда вы уходите отсю
да?» —в такой не очень 
вежливой форме обычно 
спрашивают строителей, ко
гда они заканчивают объект. 
На стотысячнике строители 
тоже привыкли к подобным

вопросам, приспособив соот
ветственно ответную фразу: 
«Ко Дню строителя в основ
ном должны уйти.,.». То 
есть уйдут и не уйдут. Ра
боты еще много. После пра
здника, возможно, придется 
подчищать недоделки.

По словам В. С. Ирафг- 
рова, старшего прораба 
СУ-4, сегодня на каждый 
пролет надо по бригаде. Это 
— в основном корпусе, где 
генподрядчик должен сдать 

* под монтаж несколько про
парочных камер, закрыть 
каналы, подбетонировать по
лы. Недавно завод получил 
второй пролет. Его, как и 
первый, не назовешь оче
редью, если иметь в виду, 
кроме площади, оборудова
ние. БетОновозные тележки 
пока без движения. Стоят и 
бетоноукладчики, бетонорас- 
пределители. Поэтому в пер
вом цехе, как и полгода на
зад, действует «упрощен
ная» технология: раствор
возят самосвалами. Гово
рят, «Сибнефтехиммонтаж» 
подводит, вот и оборудова
ние стоит.

В. А. Юматов, прораб 
«Сибнефтехиммонтажа»:

— Мы свое сделали. Это, 
наверное, «£ибэлектромон- 
таж».;. Или пуско-наладоч_ 
нал бригада. На заводе зна
ют...

Эта деталь из одного ря
да: уйдем, чтобы остаться. 
Строители сдали два проле
та, две очереди на 66 тысяч 
кубометров железобетона в 
год. Но стала ли меньше 
строительная площадка? Ни
чуть не бывало. Прибави
лись только люди —пришли 
бетонщики. Ну, а поскольку 
пошел железобетон (правда, 
дорогой, намного выше от
пускной цеНы), строители 
е монтажниками навалились

на другие объекты. Нельзя 
объять необъятное... Это 
понимают и на заводе. Из 
разговора с А. Л. Курило
вым можно было понять, 
что его беспокоит сейчас 
не технология:

— Цех оснастки, склад го
товой продукции, склад 
инертных материалов, блок 
вспомогательных служб, ко
тельная, склад арматурной 
стали и самое главное — 
железная дорога.

Под началом В. С. Ира- 
бирова больше Ста человек. 
Еще прибывают. Ведьч День 
строителя приближается. Но 
уверенности не прибывает: 
успеют ли? Беда в том, что 
за годы строительства раз
бросанность не уменьши
лась. Пока нет ни одного 
объекта, от которого заказ
чик получил бы ключи. Как 
и год назад, нервничает про
раб: люди есть — техники 
не хватает, техника есть — 
не с кем работать. Острой 
проблемой остается бетон. 
И это на стотысячнике, на 
одной площадке, где дей
ствует бетоносмесительный 
узел! >

В этот день в СУ-4 пош
ли, наконец, на «рациона
лизацию». Самосвалы на 
площадку не пришли: бери
те, дескать, заводской бетон. 
Мысль правильная. Зачем 
возить с другого конца горо
да, когда, к тому же. не хва
тает транспорта? Чем же 
огорчен В. С. Ирабиров?

— Машины-то не присла
ли. Все парализовано. Тех
нологический бетон возят 
на самосвалах, товарный на 
такое же рассстояние во
зить не на чем.

Самосвалы же везут на 
завод инё|этные материалы. 
С железнодоржной ветки ас

фальтобетонного завода. Це
ментовозы делают еще боль
шую пробежку—ст ОПСМ. 
И все потому, что нет свое
го железнодорожного тупи
ка.

Рядом с . заводом прохо
дит широкая колея на 
Асино. Предусмотрено, что 
поблизости в недалеком бу
дущем возникнет грузовая 
станция. У нее уже есть 
название: Томск-Северная.
Строится первая ветка. Она 
спрямит участок асинов- 
ской дороги, а старая колея 
отойдет к заводу.

...Идем с мастером стро
ительно-монтажного поезда 

№ 299 В. М. Мурашко по 
направлению к будущей 
станции. Считаем те шпалы, 
которые «пересчитал» зи
мой... бульдозер.

— Восемьсот штук, боль
шинство надо заменять, — 
говорит мастер, припоминая 
историю с бульдозером. — 
Дорога строится уже год. 
В декабре какой-то хули
ган, иначе не скажешь, про
гнал бульдозер по шпалам. 
Нашли. Возместят ли 
ущерб — не знаю, только 
нам от этого не легче.

Невеселое начало.
— Работают люди без 

настроения. Сегодня здесь 
24 человека. Редко так со
бираемся., На другие объек
ты посылают. Грузить бар
жи даже приходится. . Ру
ководство . поезда в Колпа- 
шево переехало. Вот и ра
ботаем...

Краснеют от ржавчины 
рельсы на шпалах. Катится 
по ним тележка с баллас
том. Потихоньку, помалень
ку рабочие подправляют 
путь. Мимо спешат самосва
лы.

Г. ЮРЬЕВ.

ШАХТИНСК. Угольщики Карагандинского бассейна 
досрочно завершили полугодовую программу по добыче 
топлива. С начала года выдано на-гора сверх плана более 
800 тысяч тонн угля.

НА СНИМКЕ: передовые горняки шахты № 12 «Чуру- 
бай-Нуринская». Справа налево: горнорабочий Н. Гичур- 
кин, машинист угольного комбайна Н. Анисимов и элек
трослесарь Р. Шефер.

Фото Я. Турина. Фотохроника ТАСС.

НАУКА -  ПРОИЗВОАСТВУ

У нив ер сальный 
помощник геолога

В Директивах XXIV съезда 
КПСС по девятому пятилет
нему плану делается упор на 
расширение геохимических ме
тодов исследований, необхо
димых для выявления зако
номерностей размещения по
лезных ископаемых и повыше
ния эффективности методов 
их поиска.

Месторождения полезных 
ископаемых, находящиеся у 
поверхности земли и легко от
крываемые простыми метода
ми, э большинстве своем вы
явлены. А необнаруженные 
залегают в основном в слож
ных геологических условиях. 
Поэтому их поиск требует, 
знания критериев и закономер
ностей, часто весьма тонких и 
скрытых.

Геологическая служба в со
временных условиях не может 
существовать без ’Широкого 
комплекса исследований, кото
рые должны быть направлены 
на максимальное извлечение 
информации, повышение опе
ративности и снижение стоимо
сти работ.

Совокупность геохимических 
признаков помогает познанию 
процессов и законов формиро
вания полезных ископаемых в 
той геологической среде, кото
рая способствовала образова
нию минерального сырья, его 
промышленной ценности.

Наука изобрела множество 
аналитических методов для 
Определения' микросодержаний 
химических элементов в гео
логических объектах.

Среди этих методов, пожа
луй, лишь1 нейтронно-актива
ционный анализ обладает кол
лекцией преимуществ. Это

г— самая высокая чувстви
тельность;

— Зксперсспоеть, а отсюда 
и большая производительность 
(до сотен тысяч образцов в

сутки при автоматизации про
изводства с применением вы
числительной техники);

— возможность, п$им'енёи)1Я 
'автоматизации в схеме анали
за, позволяет исключить основе 
ной недостаток метода — ра
диационную опасность;

— возможность ’ определе
ния за одни анализ большой 
группы элементов одновремен
но;

— независимость от внеш
них загрязнений, вносимых в 
процессе анализа.

Еще одно немаловажное до
стоинство нейтронно-активаци- 
онного метода —■ его потенци
альные возможности. Дело в 
том, что предел чувствитель
ности растет с прогрессом ре- 
ак-торостроения.

Общая схема инструменталь
ного активационного анализа 
проста, хотя для своей реали
зации и‘требует новейших, до
стижений ядерной техники, 
полупроводниковой и радио
электронной промышленности, 
а также применения электрон
но-вычислительных машин для 
обработки получаемой инфор
мации. Несмотря на Явную 
экзотичность, а следовательно, 
и высокую стоимость требуе
мых приборов и оборудования, 
предлагаемое решение постав
ленной в Директивах пробле
мы может и должно быть реа
лизовано в наших условиях на 
базе ядерно! о реактора Том
ского политехнического инсти
тута.

Сам процесс анализа осуще
ствляется таким путем: образ
цы облучаются в реакторе, 
после чего на так называемом 
гамма-спектрометре измеря
ются их ядерные характеристи
ки, а результаты измерений 
обрабатываются на ЭВМ, ко
торая выдает готовые резуль
таты; то есть человек вклю
чается тогда, когда надо полу

чить результаты анализа и ос-, 
мыслить их. Все остальные 
заботы могут бцть переложе
ны на плеча автоматики И вы- ■■
числительной техники. ^

Полностью автоматнзиро- 8 
ванные нейгроннО-активациОн- - 
ные системы, используемые в 5 
геологий для Изучения пло- |  
шадною распределения эле- 8 
ментов, уже работают не толь- 8 
ко в стационарном, но и поле- § 
вом исполнении. Так, в 1968 |  
году на Международном сим- § 
позиуме в Буэнос-Айресе ка- |  
надцы доложили о передвиж- S 
ной установке Нейтронною 8 
активационного анализа, при- |  
годной Для использования на 3 
полевых геологических базах, я 
Была приведена таблица про- 1 
изводительностн установки из 1 
расчета 24-часовой . работы § 
для 34 элементов. Максималь- ■ 
мая производительность ука
зана для алюминия в бокси
тах — 100 тысяч образцов в 
сутки, минимальная — для 
золота и циркония — 200 об
разцов в сутки.

Данных же об использова
нии отечественных активаци
онных систем для массового 
анализа нет, хотя- для боль
шинства элементов лаборатор
ные Методики разработаны.

Открытие крупных место
рождений нефти и газа, а так
же поиск рудных и нерудных 
полезных ископаемых и оцен
ка их промышленной значимо
сти настоятельно требуют при
менения прогрессивных ядер- 
но-физических методов анали
за на базе единственного в 
Сибири Томского ядерного 
реактора.

И. САНДАНОВ, 
начальник Обь-Иртыш-

ской экспедиции 
СНИИГГИМС;

А. МАЛЯРЕНКО, 
инженер-физик Обь-Ир- 

тышской экспедиции 
СНИИГГИМС.
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Десять лет работает на 
электроламповом заводе 
Маргарита Некрасова. Она в 
совершенстве освоила все 
операции на монтаже элек

троламп и может заменить 
любую работницу.

Маргарита ведет большую 
общественную работу. Она 
профорг бригады, депутат

Томского городского Совета.
М. Некрасова недавно на- s 
граждена медалью «За тру. § 
довую доблесть».

Фото В. Казанцева. S

П Р И Я Т Н А Я
Н Е У Д А Ч А
Я ж и ву в ком м унальной 

кварти ре  по улице У со ва , 25, и 
мне часто  п р и ходится  обра
щ аться  в Ж КО  с просьбой по
мочь в рем онте. П риходит 
слесарь  и , к ак  правило , берет 
за усл у ги  тр о й к у . Будь  то  за 
мена кр ан а , п л и ты , рем онт 
тр убы  или что-нибудь др угое .

Р о т один из последних с л у 
чаев. Р асш атало сь  крепление 
электр и ч еско го  сч е тч и ка , и я 
написала заявление в Ж КО 

7, что на М осковском тр а к 
те . На второй день яви лся  
м онтер . Вежливо отрекомендо
в ался : «А натолий  А лексеевич » , 
Предъявил удостоверение . По
том посмотрел счетчи к  и сна- 
зал , что «в частной  кварти ре  
ремонт бесплатно не произво
д и тс я , а только  — на ле стн и ч 
ной площ адке». П риш лось в 
которы й раз «позолотить  руч
к у » . Через че !в е р ть  часа все 
было в порядке.

Но недавно с волшебной 
тройной меня п о стигла  «н еуд а , 
ча». Проверяя тр уб у  на М и 
чуринском  уч ас тке , обнаруж и
ла , что неисправен уТольник. 
У ч асто к  обслуж ивает молодой 
слесарь В иктор  (к  сож алению , 
не знаю  ф ам илии ). Я обрати
лась  к  нему, за помощ ью . Он 
мом ентально отремонтировал 
и убеж ал . Увидев его в сле
дую щ ий раз, я сам а , научен
ная горьким  опы том , предло
ж ила за работу д ен ьги . Мне 
сты дн о  до с и х  пор, каким и 
глазам и  он поглядел на меня* 
«Да вы что? — сказал  он. — 
Чтобы я с пожилой ж енщ ины  
брал деньги  за  такой  п у с тя к . 
Я всего-то двадц ать  м и н ут ра
ботал . В сегда , когда н уж н а бу
дет помощ ь, —  обр ащ ай тесь ...»

«П одум аеш ь, у го льн и к  сме
нил», — с к а ж у т  некоторы е. 
Но дело-то не в у го льн и ке . Я 
ш ла домой радостн ая , и лю ди 
казали сь  хорош им и , и мир хо
рош им , и хо телось  обязатель
но кому-то тож е сделать  хо 
рош ее.

С . Л Ь В О ВА , 
пенсионерка.

г . Том ск.

© п и с ь м о  в  р е д а к ц и ю
П Р О П А Г А Н Д И С Т

Анатолий Георгиевич Чй- 
гуевский два года руководил 
начальной политшколой 
«Основы ■•экономических зна
ний» на Томском электро
механическом заводе имени 
Вахрушева. Каждый учеб
ный год слушатели его шко
лы заканчивали успешно.

Бывая на занятиях Ана
толия Георгиевича, сразу 
замечаешь, что пришел он 
хорошо подготовленным. 
Как правило, он начинает с 
короткой информаций о 
внутреннем и международ
ном положении, рассказыва
ет о делах завода. Затем ко
ротко напоминает о преды
дущей занятии, главных во
просах, рассматривавшихся 

тогда, и только после этого 
приступает к изложению 
очередной темы.

Слушатели принимали ак
тивное участие в обсужде
нии каждого вопроса, Все

они вели конспекты, серьез
но готовились к семинарам 
и выступали на них. Многие 
рассказывали о решениях 
XXIV съезда партии, 
говорили о том, что их вол
нует.

Мне понятно, почему про
пагандист А, Г. Чигуевский 
пользуется не только ува
жением, но и любовью слу
шателей. Он бывший рабо
чий. 16 лет назад Анатолий 
Георгиевич пришел на этот 
завод подсобником, увлекся 
техникой, овладел професси
ей фрезеровщика. , Любо
знательный, настойчивый и 
упорный в учебе, в достиже
нии цели, он вырос. сначала 
до мастера, потом технолога 
цеха, а после окончания по
литехнического института 
(без отрыва. от производст
ва) был выдвинут1 замести
телем начальника механо
сборочного цеха. ’Сейчас

А. Г. Чигуевский — глав
ный технолог завода.

Во время службы в ар
мии Анатолий Георгиевич 
вступил в ряды партии. Он 
постоянно учится. В этом 
году посещал семинар про
пагандистов при горкоме 
партии, учится заочно.

Я ■ спросила, нравится ли 
ему пропагандистская рабо
та.

— Нравится. Она мне по
могает в учебе, расширяет 
кругозор, я получаю боль
шое удовлетворение, когда 
вижу, что даю людям зна
ния, — ответил Анатолий 
Георгиевич.

Видимо, его желание, его 
настрой хорошо чувствуют 
слушатели. И платят такому 
учителю большой любовью.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

НЕДОВОЛЬНЫХ
Н Е Т

Исполком Шегарского 
райсовета утвердил план 
распределения покосов сре
ди владельцев коров. Пред
приятиям и организациям 
райцентра выделены посто
янные 'сенокосные участки, 
а распределение их отдано 
на усмотрение профсоюзных 
организаций. Они на месте 
делят массив, и каждый вла
делец коровы получает долю.

Подобную работу прово
дят и сельские Советы.

Эта мера себя оправдала. 
Теперь владелец скота заин
тересован, чтобы «его» уча
сток был чистым, потому 
что косить здесь придется 
каждый год. И вот жители 
косят травы для личного 
скота в удобное для себя 
время, но без ущерба для 
своей основной работы.

Дирекция местного совхо
за старается помочь тран
спортом для вывозки сена в 
первую очередь тем, кто по
могал совхозу. Такая прак
тика жителями одобрена.

Теперь в Вознесенском, 
Ново-Ильинском, Трубачев- 
ском и других сельских Со
ветах Шегарского района 
все покосы закреплены за 
владельцами коров.

А. ИВАНОВ.
с. Ш егарка.
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Х О Т Я  П И С Ь М О  И  Н Е  О П У Б Л И К О В А Н О  БУДЕТ ГОРЯЧАЯ ВО ДА
В редакцию обратились жильцы дома по переулку Подгор

ному, 17: «В нашем доме проживает более 200 человек, сре
ди них много инвалидов и людей преклонного возраста... Вто
рой год у нас не бывает летом горячей воды», — пишут они.

Мы попросили прокомментировать эти строки управляю
щего домоуправлением М2 6 В. П. Щеблыкина:

— В прошлом году мы прокладывали теплотрассу по со
седней улице. В этом году заменяем старую трассу, что идет 
к домам по переулку Подгорному. Она за десять лет почти 
вышла из строя. Основные работы закончены, осталось под
соединить к узлу управления, опрессовать и сдать ТЭЦ-1. В 
общем, работы осталось на неделю. В первых числах августа 
жильцы вновь будут бесперебойно получать горячую воду.

Ч е л о в е нПРИРОДА и ее ресурсы 
в нашей стране состав
ляют естественную ос

нову развития эконо
мики, достояние и бо
гатство народное. Природ
ные ресурсы страны^это и 
обширные сельскохозяйст
венные угодья в несколько 
сот миллионов гектаров 
пашни, пастбищ, сенокосов. 
Это и лесные богатства, они 
занимают площадь свыше 
миллиарда гектаров — поч
ти в два раза больше, чем в 
США, Канаде, Швеции и 
Финляндии, вместе взятых. 
В подземных кладовых хра
нится несметное количество 
нефти, газа, руды, угля и 
других полезных ископае
мых. Советский Союз по 
водным ресурсам — бога
тейшая страна в мире. У нас 
множество рек, озер, искус
ственных водохранилищ, ве
лики запасы воды и в под
земных бассейнах.

«Мы хозяева нашей при- 
' роды, и она для нас кладо
вая солнца с великими сок
ровищами жизни», — сказал 
М. М. Пришвин, много и ув
леченно писавший о естест
венных богатствах родной 
земли. Природа не только 
источник материальных благ 
человека, но и здоровья, ра
дости, духовного богатства 
людей. * * *

Молодой Советской рес
публике природные ресурсы 
достались в наследство в 

• хаотическом, запущенном 
состоянии. Правители цар
ской России не проявляли 
заботы об охране и рацио
нальном использовании при
родных богатств; они хищни
чески разбазаривались. На 
огромных площадях истреб-
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лялись леса, скудела земля, 
высыхали реки, погибал жи
вотный и растительный мир.

Лишь после победы Ок
тября охрана внешней окру
жающей среды стала у нас 
делом большого государст
венного значения, кровной 
заботой Советской власти. 
В первых ленинских декре
тах о земле, о лесах было 
проявлено новое отношение 
к природе, отношение ра
зумного, рачительного хо
зяина. Партия и правитель
ство заявили о важности ох
раны природы, , рациональ
ном использовании ее ресур
сов и их приумножении.

Преимущества социали
стического общественного 
строя, научные методы хо
зяйственного строительства 
создают условия для береж
ного и рационального ис
пользования природных бо
гатств. Об этом свидетель
ствует и наше законодатель
ство. За последние годы, в 
частности, принят ряд. важ
ных государственных актов, 
служащих делу охраны при
роды, в том числе Основы 
земельного и водного зако
нодательства, постановления 
о мелиорации земель, о 
борьбе с водной и ветровой 
эрозией почв, о мерах по 
упорядочению использова
ния и усилению охраны вод
ных ресурсов. Много заботы 
проявлено о сбережении 
природных богатств Каспий
ского, Байкальского, Волж
ского, Уральского и других 
бассейнов.

Советское государство 
вложило и продолжает вкла
дывать значительные денеж
ные средства для того, что
бы лучше использовались на
ши земли, повышалось пло

дородие почв, сохранялись и 
увеличивались лесные и 
рыбные ресурсы. Ежегодно 
наращиваются' темпы работ 
по мелиорации земель, по 
лесовосстановлению, расши
ряются полезащитные лес
ные полосы, производится 
закрепление и облесение ов
рагов, балок, террасирова
ние крутых склонов, строят
ся противоэрозийные соору
жения. Много, внимания уде
ляется охране лесов от по
жаров и вредителей.

Предмет большой заботы 
народа — водное хозяйство. 
В огромных масштабах ве- 
дется^у нас строительство 
водохранилищ, каналов и 
других водоемов, что значи
тельно повышает запасы во
ды. Строятся очистные со
оружения, внедряются замк
нутые циклы водоснабжения 
на промышленных пред
приятиях, повышается уро
вень биологической очистки 
стоков.

Должны мы помнить и о 
чистоте воздуха. Принима
ются меры, обеспечиваю
щие снижение уровня вред
ных веществ в воздушных 
бассейнах городов, особенно 
таких, как Москва, Ленин
град, Свердловск, Волго
град, Горький и другие. На 
промышленных предприя
тиях введены в эксплуата
цию и строятся десятки ты
сяч газопылеуловителей. В 
улучшении санитарно-гигие
нического состояния городов

большое место отводится 
зеленым насаждениям — 
паркам, садам, бульварам. 
Площади их у нас в респуб
лике все увеличиваются и 
составляют сейчас свыше 
миллиона гектаров.

Всем нам Дорог животный 
и растительный мир страны, 
вся живая природа. Нема
лую роль в ее охране игра
ют заповедники, заказники, 
охотничьи и лесоохотничьи 
хозяйства. В настоящее вре
мя на территории РСФСР 
имеется 30 государственных 
и около 450 местных заказ
ников, 6,5 тысячи охотни
чьих хозяйств. Значительно 
упорядочена охота. Введен 
запрет охоты на редких жи
вотных и птиц, представля
ющих особую ценность, та
ких, как тигры, зубры, фла
минго, лебеди, пеликаны, 
дрофы, аисты. Охранные ме
ры способствуют приросту 
поголовья полезных зверей и 
птиц. Среди них такие, ко
торые в прошлом были поч
ти истреблены —- сайгаки, 
бобры, соболи, туры, серны, 
зубры.

Но вопросы охраны при
роды не могут быть сняты с 
повестки дня. В Отчетном 
докладе ЦК КПСС XXIV 
съезду говорится, что про
гресс науки и техники —' 
главный рычаг создания ма
териально-технической базы 
коммунизма. Принимйя ме
ры к его ускорению, партия 
подчеркивает необходимость

сделать все, чтобы он соче
тался с хозяйским отноше
нием к природным ресурсам, 
не служил источником опас
ного загрязнения воздуха и 
воды, истощения земли.

Партия повышает требо
вательность к плановым, хо
зяйственным органам и про-- 
ектным организациям, ко 
всем нашим кадрам за дело 
проектирования и строитель
ства новых и улучшения ра
боты действующих пред- 
приятии под углом зрения 
охраны природы. «Не толь
ко мы, но и последующие 
поколения, — сказал на 
съезде тов. Л. И. Брежнев, 
— должны иметь возмож
ность пользоваться всеми 
благами, которые дает пре
красная природа нашей Ро
дины».

В Директивах съезда по 
новому пятнлетнему плану 
выдвинута задача усилить 
охрану природы, повысить 
ответственность министерств 
и ведомств, предприятий, уч
реждений и организаций за 
рациональное использова
ние природных ресурсов — 
земли, вод, атмосферы, по
лезных ископаемых, а также 
за воспроизводство расти
тельного н животного мира.

В большом и благород
ном деле сбережения приро
ды активно .участвует Все
российское общество охраны 
природы. Это добровольная, 
массовая организация, - на
считывающая ныне в своих
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БАРЫШЕВ ПРОТИВ ВАРЫШЕВА
П о слеЪам о Эн ой ofc а л о 6 ы

Сейчас в эксплуатацион
ном участке многие опуска
ют глаза при упоминании,об 
этой истории. И только 
В. С. Барышев смотрит пря
мо, как бы подчеркивая, что 
победителем является все- 
таки он. Но именно ■ этот 
прямой взгляд выдает не
ловкость ситуации, потому 
что для В. С. Барышева он 
является противоестествен
ным. Когда дела у началь
ника Александровского экс
плуатационного участка 
идут хорошо, он смотрит 
поверх людских голов. А на
чалась эта история два года 
назад.

Дом Василия Васильеви
ча Скибина стоял на бере
гу Оби, и хозяин любил в 
летнее время сидеть у окна, 
смотреть на проплывающие 
пароходы. Зимой недалеко 
от дома начиналась дорога 
за реку,- по утрам слыша
лись фырканье лошадей, пе- 
рёкличка возниц. Александ
ровские организации выво
зили сено с другой стороны 
реки. Василий Васильевич 
одевался потеплее и, тихонь
ко покашливая, выходил из 
дома. Над поселком стояла 
непроглядная темень, льди
стые звезды висели прямо 
над головой, а скрип полозь
ев слышался далеко-далеко. 
По этому скрипу Скибин оп
ределял температуру: чем 
дальше слышно, тем холод
нее.

Весной Василий Василье
вич уехал лечиться. А когда 
вернулся, рядом с домом 
уйидел фундамент большо
го здания. Оно росло на гла
зах и вскоре было выведено 
под крышу, но дальше 
строительство застопори
лось. Оказалось, что по пра
вилам пожарной безопасно
сти дом Скибина нужно бы
ло сносить, он мешал строя
щемуся речному вокзалу.

Василия Васильевича 
пригласили к начальнику 
эксплуатационного участка. 
Объяснили суть дела и пред
ложили получить вместо 
дома либо деньги, либо квар
тиру. Он отказался от того и 
от другого. Попросил пере
нести дом на новое место. 
Но что такое перенести дом? 
Попросту сломать один и 
построить другой. У экс
плуатационного участка на 
такую рабогу не было ни 
сил, ни времени.. Надо было 
во что бы то ни стало к на
чалу навигации открыть . 
речной вокзал.

Произойди это немного 
раньше или позже, возмож
но, и не было бы‘никакой ис
тории со Скибиным. Скофее 
всего, эксплуатационный 
участок купил бы Василию 
Васильевичу другой дом, а 
старый снесли бы и продол
жали строительство. Но в 
то время ситуация оказа
лась критической. Прибли
жалась навигация, дома не 
продавались.

Руководители участка свя
зались по телефону с Об

ским речным пароходством. 
Объяснили ситуацию, по
просили разрешения выпла
тить деньги за дом и в виде 
исключения представить 
Скибину комнату в одном 
из домов эксплуатационно
го, участка. Пароходство да
ло согласие. После этого 
Александровский эксплуа
тационный участок выдал 
Скибину обязательство, в 
котором гарантировал предо
ставить комнату размером 
девять квадратных метров и 
одновременно выплатить за 
дом, подлежащий сносу, 
2.300 рублей. Обязательст
во подписали заместитель 
начальника эксплуатацион
ного участка В. В. Животя- 
гин и главный бухгалтер 
А. Ф. Сукач.

Все улеглось, и, казалось, 
не из-за чего было возник
нуть буре. Но тут случи
лось несчастье. Сгорел дом 
рабочего пристани И. Пода- 
пева. На следующий день 
после пожара Скибина при
гласили в эксплуатацион

ный участок и попросили 
временно уступить свою 

комнату погорельцам.
— Скоро построим дом, 

дадим им квартиру, — ска
зали ему. ■— А. пока пожи
вите прямо в конторе участ
ка, место мы вам найдем.

В. В. Скибин — тяжело 
больной человек, инвалид 
второй группы. Он совер
шенно одинок. Но чужая бе
да заслонила собственную. 
Он уступил комнату Пода- 
невым, а сам перешел в ад
министративное здание экс
плуатационного участка.

Вскоре Поданев уехал. 
Ключ от комнаты он прянее 
Скибину. Василий Василье
вич облегченно вздохнул, 
сходил, посмотрел жилье й 
сразу перевез туда вещи. Он 
не знал, что начальник уча
стка В. С. Барышев уже по
обещал комнату другому че
ловеку. Й когда Барышеву 
сообщили, что ее занял Ски- 
бин, он позвонил в прокура
туру,. сказал, что в их ком
нату вселился неизвестный 
человек, попросил совета. 
Ему объяснили, как посту
пают в таких случаях. И вот 
комендант эксплуатационно
го участка в сопровождении 
депутата сельского Совета 
и понятых открыла комнату, 
забрала вещи «неизвестно
го» и увезла их на склад. 
Сюда поселился штурман 
участка, В той же комнате, 
где Скибин жил раньше, на
чался ремонт. Так Василий 
Васильевич оказался без 
крова.

Первый, к кому он пошел, 
был, естественно, Барышев, 
Начальник участка вежливо 
разъяснил, что, так как за 
дом уплачены деньги, ни о 
какой квартире не Может 
быть и речи. А когда Ски- 
бия показал гарантийное 
обязательство, В. С. Бары
шев ответил, что он его не 
выдавал, а потому никакой 
ответственности в данном 
случае не несет. И вообще,

по его мнению, выдача га
рантийного обязательства 
является грубейшим прома
хом эксплуатационного уча
стка.

Случай, как видим,—из 
ряда вон выходящий. Руко
водитель предприятия отка
зывается признать доку
мент, подписанный именем 
его же предприятия. Он на
чинает говорить всем, что 
Скибин, пользуясь безвы
ходным положением экс
плуатационного участка, 
«выжал» гарантийное обя
зательство. Но ведь на этот 
счет существует определен
ный закон. Почему же экс
плуатационный участок не 
воспользовался им во время 
строительства речного вок
зала, если Скибин был не 
прав? На каком основании, 
наконец, ему давали комна
ту в конторе эксплуатацион
ного участка и спрашивали 
разрешения на вселение в 
другую комнату семьи пого
рельцев?

Теперь, два года спустя, 
это выглядит как обыкно
венный обман. Получается, 
что человеку заведомо вы
дали фиктивную бумагу, 
чтобы, воспользовавшись 
этим, выселить его из собст
венного дома. Такие методы 
даже трудно квалифициро
вать. Итак, гарантийное обя
зательство существует, Ба
рышев этого не отрицает, и 
в то же время эксплуатаци
онный участок не Может 
предоставить Скибину ком
нату, потому что тот же 
Барышев считает . выдачу 
обязательства неправомер
ной. И начальник участка 
сказал Скибину, чтобы тот 
написал заявление в при
станский комитет. Дескать, 
квартирами распоряжаюсь 
не я, а Профсоюзная органи
зация. Если она найдет нуж
ным — пусть дает.

Василий Васильевич напи
сал заявление на четырех 
страницах. В январе 1971 
года пристанский комитет 
рассмотрел это заявление и 
постановил: комнату Скиби
ну не давать.

А при чем здесь пристан
ский комитет, спросите вы, 
если у человека на руках 
гарантийное обязательство? 
Я тоже задал этот . вопрос 
В. С. Барышеву. После неко
торого раздумья он сказал:

— Все квартиры, в том 
числе и для тех, чьи дома 
сносятся эксплуатационным 
участком, распределяются у 
нас пристанским комитетом.

Если предположить, что. 
дело обстоит именно так, зна
чит, администрация и экс
плуатационный участок и 
здесь творят произвол. Вы
ходит, ни один владелец до
ма, подлежащего сносу, не 
может быть уверен в том, 
что ему предоставят кварти
ру. Ведь может случиться 
так, что пристанский коми
тет не захочет этого сде
лать, как уже произошло со 
Скибиным.

Я разговаривал с заме

стителем начальника экс
плуатационного. участка 
В. В. Животягиным, чья 
подпись стоит на гарантий
ном обязательстве.

— В то время я был ис
полняющим обязанности на
чальника участка, — гово
рит он. — Мы начали строи
тельство без согласия со 
Скибиным, которого не бы
ло в Александровском. Что
бы уладить конфликт, при
шлось согласиться выделить 
ему маленькую комнатку и 
выплатить деньги за дом. 
Кстати, этот дом мы исполь
зовали для своих целей. Это 
говорит о том, что он был не 
так уж и плох.

В. В. Животягин был на 
заседании пристанского ко
митета, где решался вопрос 
о предоставлении квартиры 
Скибину. Он голосовал про
тив решения комитета. Ког
да я сказал об этом В. С. 
Барышеву, он ответил:

— А что ему делать? Он
выдавал обязательство и
было бы непонятно, если бы 
теперь Животягин голосовал 
против самого себя.

В. С. Барышев улыбнул
ся, довольный. А мне стало 
грустно. Сейчас В. В. Ски
бин живет у знакомых в ба
не. Когда баню топят, он но
чует в Тараже пожарной 
охраны. Для него это не
проходит бесследно. Требуя 
справедливости, он пишет 
жалобы. Познакомившись с 
этой историей, я проконсуль
тировался в районной про
куратуре. Мне сказали, что 
гарантийное обязательство, 
выданное Скибину в 1969 
году, действительно и по сей 
день.

— Пусть он вернет .нам 
деньги, и мы предоставим 
ему квартиру, — сказал мне 
В. С. Барышев, когда я уже 
выходил из его кабинета. 
Потом помолчал немного и 
добавил: — А вообще-то, ес
ли. бы он вселился в ту ком
нату сразу, никто бы его не 
тревожил. — И, понизив 
голос, сказал доверительно: 
— Просто у нас сейчас Труд
ное положение с жильем.

Все стало ясно. Трудное 
положение с жильем толка
ет начальника участка : на 
нарушение своих же обяза
тельств, на ущемление йнте-. 
ресов человека.

За историю, случившуюся 
со Скибиным, не привлекут 
к уголовной ответственности. 
Но вся она — результат са
моуправства. Отстаивая та
кими методами девять квад
ратных метров жилой пло
щади, Барышев подрывает 
веру в руководителя, авто
ритет целой организации. 
Моральный ущерб нанесен 
не только Скибину, но и 
всему коллективу эксплуа
тационного участка. Однако 
же как я ни объяснял Бары
шеву, что он воюет против 
самого себя, он этого так и 
не признал.

С. ВТОРУШИН, 
наш соб. корр.

с. Александровское.

На VII М е ж д у н а р о д н о м  кинофестивале
Заметным событием Мо

сковского фестиваля стал 
показ советского художест
венного фильма «Салют, 
Мария!». 22 июля на пресс- 
конференцию пришли авто
ры ленты, творческие ра
ботники «Ленфильма», их 
московские коллеги.

Постановщик фильма на
родный - артист СССР 
И. Хейфиц рассказал, что 
поводом к созданию художе

ственного кинопроизведения 
послужила' заметка в одной 
из центральных газет. В ней 
шла речь о человеке слож
ной судьбы — женщине, ко
торая вела большевистскую 
пропаганду среди войск Ан
танты, сражалась в респуб
ликанской Испании, была 
разведчицей в годы Великой 
Отечественной.

— Однако мы не собира
лись ставить биографиче

ский фильм, — отметил ре
жиссер. — Хотелось пока
зать характер яркий, целе
устремленный, типичный 
для поколения революцион
ной юности. Более двух лет 
работали мы с Григорием 
Баклановым над сценарием, 
стремились как можно до
стовернее отразить дух эпо
хи.

На студии «Ленфильм» 
были созданы многие про

изведения, вошедшие в 
золотой фонд боевого ре
волюционного искусства.

— Сегодня на студни ра
ботает много одаренной 
творческой молодежи, — 
сказал на пресс-конферен
ции директор «Ленфильма» 
И. Киселев. Он ознакомил 
журналистов с творческими 
планами ленфильмовцев.

(ТАСС).
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Два рекорда 
подряд...

МОСКВА, 22 июля. 
(ТАСС). С двух всесоюзных 
рекордов начали спор на 
помосте Дворца тяжелой ат
летики ЦСКА штангисты- 
полутяжеловесы, выступаю
щие в турнире пятой летней 
Спартакиады народов
СССР. Сначала 27-летний 
рабочий из Первоуральска 
Василий .Колотов выжал 
187 килограммов, но через 
несколько минут рекорд себе 
снова вернул ростовчанин 
Николай Хорошаев, который 
поднял штангу на 0,5 кило
грамма тяжелее. Оба ре
зультата были показаны в 
четвертой, дополнительной 
попытке. Рекорд «потяже
лел» на килограмм.★ * *

МОСКВА, 22 июля. 
(ТАСС). На соревнованиях 
штангистов полутяжелого 
веса, выступающих в сорев
нованиях пятой летней 
Спартакиады СССР, ми
ровой рекорд в рывке уста
новил чемпион Европы шах
тер из Города Шахт Давид 
Ригерт — 165 кг.

ПЕТРОСЯН ВЕДЕТ- 5 :4
МОСКВА, 23 июля. 

(ТАСС). Со счетом 5:4 Тиг
ран Петросян ведет в полу
финальном матче претенден
тов на первенство мира по 
шахматам после того, как он 
выиграл 22 июля на сорок 
втором ходу девятую пар
тию у Виктора Корчного.

рекордсмен мира
Впервые томский спорт

смен установил мировой ре
корд. Случилось это на пер
венстве страны по скорост
ным видам подводного спор
та. Томич Александр Шум
ков, выступавший за сбор
ную команду РСФСР, в за
плыве на дистанцию 1.500 
метров первым в мире «вы
шел» из 15 минут. Он кос
нулся стенки бассейна че
рез 14 минут 58,6 секунды,

В соревнованиях на пер
венство страны, проходив
ших в Ташкенте, принима
ли участие еще трое том
ских спортсменов, вошед
ших в состав сборной коман
ды республики. Ученица 
школы JSfe 50 Ирина Авде
ева на 0,1 секунды пере
крыла свой всесоюзный ре
корд в нырянии на 15 мет
ров. Она же значительно 
улучшила всесоюзное дости
жение в плавании на дис
танции 100 метров. Причем 
ее результат на секунду опе
редил лучшее время, по
казанное взрослыми участ
ницами соревнований.

Пятнадцатилетний Юрий 
Азаренко стал чемпионом 
страны среди юношей в ны
рянии на 25 метров. Он же 
улучшил всесоюзное дости
жение своего товарища по 
томской команде А. Мошки- 
на на 100-метровой дистан
ции. Томская школьница Га
лина Кузьмина была второй 
в заплыве на 800 метров и 
третьей — на 400 метров.

Три дня проходил чемпи
онат СССР. Ластоногие 
спортсмены установили кас
кад мировых рекордов — 
восемь в 11 мужских видах 
и два в женских. Командное 
первенство выиграли взрос
лая и юношеская команды 
России.

КОММЕНТАРИИ К РЕ
КОРДУ ДАЁТ МАСТЕР 
СПОРТА, ПРЕЗИДЕНТ 
УНИВЕРСИТЕ Т С К О Г О 
КЛУБА ПОДВОДНИКОВ 
«СКАТ» ВАДИМ ЖДА
НОВ.

— Александру Шумкову 
22 года. Подводным спор
том он начал заниматься 
пять лет назад, на первом 
курсе. Помимо отличных 
физических данных, Алек
сандр обладает колоссаль
ным трудолюбием. Послед
ние полгода он писал ди
плом, не оставляя ежеднев
ных напряженных трениро
вок. Дипломную работу вы
пускник радиофизического 
факультета ТГУ защитил 
на «хорошо». В спорте, как 
видим, он тоже добился ве
ликолепных успехов.

Тренирует Шумкова вы
пускник Ленинградского ин
ститута физкультуры имени 
Лесгафта Александр Тырии. 
Молодой тренер применяет 
современные методы, дает 
воспитанникам, большие на
грузки. Мастерство, упорст
во, знания тренера стйли 
основой успеха Шумкова. 
Помогла й техника — ла

сты. Изобрели именно такую 
форму и материал для 
ласт в нашем клубе. Теперь 
в ластах этого типа уста
новлены все мировые ре
корды.

В рекордном заплыве на 
полтора километра Алек
сандр стартовал вместе с 
прежним обладателем ре
корда москвичом А. Крюко
вым и рекордсменом мира в 
заплыве на милю А. Крас
никовым. Однако этих име
нитых соперников Шумков 
оставил позади-еще на пер
вой половине дистанции. До 
последних метров он вел на
пряженнейшую борьбу с ма
стером спорта международ
ного класса В. Дубровским 
из эстонской команды: Не 
раз Шумков переходил на 
стиль «дельфин», делая ско
ростные рывки, но лишь на 

-самом финише ему удалось 
вырваться вперед всего на 
полметра.

Александр Шумков по 
итогам чемпионата вошел в 
основной состав сборной 
команды страны. В начале 
сентября ему предстоит 
стартовать в ее, составе на 
первенстве Европы, которое 
будет проходить в пригороде 
Парижа. У молодого инже
нера есть все возможности 
стать чемпионом континента 
на полуторакилометровой 
дистанций. Очевидно, он 
сможет выиграть и приз 
«Голубая лента Парижа» в 
заплыве на одну милю.

и з  э *  р у б е ж а

ВЕНГЕРСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА 
В Венгрию начали поступать советские автомобили 

«Жигули», выпускаемые автомобильным заводом в Толь
ятти. Покупатели проявляют большой интерес к этим ма
шинам.

НА СНИМКЕ: машина получает номер, и владелец но
вого автомобиля сможет совершить свой первый рейс.

Фото МТИ—АПН.

ПРАЗДНИК 
НА ПОЛЬСКОЙ 
З Е М Л Е .

ВАРШАВА, 22 июля. 
(ТАСС).' Празднично выгля
дят сегодня города и села 
Народной Польши. Ёсюду 
кумачовые и бело-красные 
флаги, транспаранты и ло
зунги. Страна отмечает 
день рождения народной вла
сти V . 27-ю' "ггтТозЩнну * 
ПНР. Со всех концов стра
ны поступают рапорты о но
вых трудовых победах кол
лективов заводов, фабрик и 
шахт.

В Варшаве на площади 
Победы состоялась торжест
венная смена почетного ка
раула у могилы Неизвестно
го солдата. В полдень в со
ответствии с приказом ми
нистра Национальной оборо
ны ПроЗзучалй залпьг артил
лерийского салюта.

В Катовицах, где прохо
дит всепольский слет моло
дежи, его участники встрети
лись с ветеранами рабочего 
движения. Как клятва вер
ности молодого поколения 
всепобеждающим идеям со
циализма прозвучал призыв 
6 тысяч делегатов слета ко 
всей молодежи отдать делу 
партии огонь молодых сер
дец, встретить VI съезд 
ПОРП новыми успехами в 
учебе- и труде на благо со
циалистической родины.

п р и р о д а
рядах свыше 19 миллионов 
членов. В обществе имеется 
140 тысяч первичных орга
низаций и свыше 50 тысяч 
коллективных членов — 
промышленных предприя
тий, колхозов, совхозов, ин
ститутов, учреждений.

Задача общества состоит 
в активном содействии ме
роприятиям партии и пра
вительства по рационально
му использованию, воспроиз
водству и охране природных 
богатств — земельных, вод
ных, рыбных ресурсов, недр 
земли, животного и расти
тельного мира, в борьбе за 
чистоту атмосферы и водое
мов, в привлечении широких 
масс к участию в конкрет
ных природоохранительных 
мероприятиях.

Безвозмездный труд, 
вкладываемый нашей обще
ственностью в улучшение 
земельного фонда, в повы
шение плодородия почв и 
упорядочение лесного хозяй
ства, в озеленение городов, 
населенных пунктов, авто
магистралей и каналов, в 
посадку лесных полос и соз
дание водоемов, в охрану 
дикой фауны и рыбных за
пасов, дает колоссальный 
экономический эффект. 
Только за последние пять 
лет организации общества в 
ходе социалистического со
ревнования за ленинское от
ношение к природе участво
вали в посадках леса на 
площади около 2,3 миллио

на ..гектаров, в создании по
лезащитных полос на боль
ших площадях; было поса
жено свыше 134 миллионов 
плодовых, 387 миллионов 
декоративных деревьев.

Активисты общества — 
зачинатели больших меро
приятий по охране природы. 
Так, По почину Московско
го, Вологодского, Ярослав-- 
ского, Ленинградского и Ка
лининского областных сове
тов по охране природы на 
общественных началах было 
Проведено озеленение вдоль 
водной трассы Волго-Бал- 

. тийского водного пути, а 
также территорий портов и 
шлюзов. Этот почин подхва
чен в других краях и обла
стях, где также озеленяются 
трассы шоссейных дорог, 
водных путей, берега водо
хранилищ. В Брянской обла
сти общество стало инициа
тором массового похода под 
девизом «Малым рекам — 
полноводность и чистоту». 
Здесь на общественных на
чалах решено построить 264 
плотины, облесить и за
крепить берега рек, прудов, 
балок и оврагов на площа
ди более 3 тысяч гектаров. 
Уже сооружено 97 плотин 
на малых реках и 20 прудо’в. 
По берегам рек, на склонах 
оврагов и балок произведе
ны лесопосадки. Для прове
дения работ были организо
ваны субботники и воскрес
ники, техникой помогли кол
лективные члены общества.

Этот поход теперь объявлен 
всероссийским. В него вклю
чились Челябинская, Сверд
ловская, Краснодарская, 
Ярославская, Магаданская и 
другие организации обще
ства.

По почину советов по ох
ране природы в Челябин
ской и Свердловской обла
стях на промышленных 
предприятиях организованы 
на общественных началах 
технические комитеты, а в 
цехах — контрольные по
сты. Они помогают совер
шенствовать технологиче
ские процессы производства, 
сокращать потребление во
ды на производственные 
нужды. В бассейне Волги и 
Десны созданы обществен
ные комитеты, осуществля- 

*ющие контроль за правиль
ным использованием рек.

Работа, связанная со сбе
режением природы, про
водится повсеместно и при
носит хорошие результаты. 
Многое могут сделать сель
ские и поселковые Советы, 
их актив. Так, Нижне-Пав
ловский сельсовет (Орен
бургская область) С помо
щью актива заложил на пес
чаных землях 86 гектаров 
лесополос, на 42 гектарах 
произведена прополка от 
сорняков, действуют 18 об
щественных контрольных 
постов. В колхозе имени 
XXII партсъезда (Красно
дарский край) создан кол
хозный совет по охране при
роды. Он объединяет вокруг 
себя большой актив. В кол
хозе посажено 18 тысяч де
коративных и фруктовых 
деревьев, 2 тыс. корней роз. 
Строится пруд для рыбораз
ведения, поливное пастби

ще, ведется раскорчевка за- 
кустаренных земель.

Общество охраны приро
ды ведет большую работу 
разъяснительного характера', 
воспитывает любовь к при
роде, бережное отношение к 
ее богатствам. В этих целях 
на общественных началах у 
нас. создаются дома и клу
бы природы, народные уни
верситеты. Прочитано боль
шое число лекций. В деле 
охраны природы складыва
ются новые традиции, на
пример, посадка деревьев в 
честь знаменательных дат и 
событий. В городах и рабо
чих поселках сажают де
ревья в аллеях первокласс
ников, выпускников школ, 
в парках молодоженов, ве
теранов труда. Очень важно 
к делу охраны природы ак
тивнее привлекать моло
дежь, вовлекать ее в обще
ственные инспекции по 
охране леса, водоемов. Мо
лодые члены общества, объ
единенные в юношеские сек
ции, в ряде мест организуют 
«зеленые» и «голубые пат
рули», выставляют «посты», 
проводят «день птиц», вме
сте со взрослыми ежегодно 
проводят «день леса» — вы
саживают деревья, цветы, 
озеленяют овраги.

* * *
У нас в стране сделано 

многое для бережного и ра
зумного отношения к приро
де. Но эта работа должна 
быть продолжена и усилена. 
У кого, например, не вызы
вает чувства протеста пове
дение тех, кто не бережет 
природу, губит ее. Серьез
ную озабоченность вызыва
ют факты, когда во время 
отдыха, прогулок, путешест

вии по туристским трассам 
отдельные лица портят лес, 
производят рубКу молодня
ка, загрязняют водоемы. Та
кое отношение к природе не 
может быть терпимым1 

Не везде своевременно ве
дется строительство очист
ных сооружений на про
мышленных предприятиях. 
В ряде городов оно ведется 
медленно, выделенные сред
ства не осваиваются. В этой 
связи необходимо поднять 
персональную ответствен
ность хозяйственных руко
водителей. Строжайшая дис
циплина в режиме использо
вания природных ресурсов 
должна соблюдаться на лю
бой территории.

Решения XXIV съезда 
КПСС дали новый заряд 
энергии в большом деле 
охраны природы. Об этом 
шел серьезный и деловой 
разговор на V съезде Все
российского общества охра
ны природы, который со
стоялся в апреле.

Пусть все советские люди, 
любящие родную природу, 
берегущие ее, внесут свой 
вклад в это дело. Мы хотим, 
чтобы наша земля слави
лась высокими урожаями, 
чтобы ее недра, леса, водое
мы давали все необходимое 
для промышленности и жцз- 
ни людей, чтобы при актив
ном участии общественности 
наши города и села украша
лись деревьями, плодовыми 
садами, цветами, чтобы при
умножалась, богатела флора 
и фауна родной страны.

Н. ОВСЯННИКОВ, 
председатель президиу
ма Центрального совета 
Всероссийского обще

ства охраны природы.

СНОВА ВООРУЖЕННЫЕ
СТОЛКНОВЕНИЯ

ЛОНДОН, 22 июля. 
(ТАСС). Улицы Белфаста, 
столицы Северной Ирлан
дии, минувшей ночью вновь 
'превратились в арену воору
женных столкновений меж
ду английскими войсками и 
местными жителями.

В городе неоднократно 
вспыхивала стрельба и раз
давались взрывы бомб. Во 
врелУя перестрелки, сообща
ет лондонская печать, был 
ранен английский солдат и 
одна местная жительница.

ОТРАВЛЯЮ Щ ИЕ ВЕЩ ЕСТВА  
ПРОТИВ МИРНЫ Х Ж ИТЕЛЕЙ

ХАНОЙ, 22 июля. 
(ТАСС). Американская 
авиация применила в Лаосе 
отравляющие •  химические 
вещества. Как сообщает 
агентство ВИА со ссылкой 
на агентство Каосан Патет- 
Лао, с началом проведения 
карательной операции спе
циальными войсками Ванг 
Пао и реакционными правы
ми силами Лаоса в районе 
Долины Кувшинов — Сиенг- 
куанга самолеты ВВС США 
3, 4 и 5 июля распылили 
отравляющие химические 
вещества в широкой полосе

от Тхенфына (близ лаосско- 
вьетнамской границы) до 
Сабау (восточнее Сиенгку- 
анга). Агентство отмечает, 
что в результате этого вар
варского акта пострадало 
много мирных жителей, по
гибло большое количество 
скота, нанесен значитель
ный ущерб посевам и садам.

Одновременна стратегиче
ские бомбардировщики
«В-52» подвергли массиро
ванному бомбовому налету 
густонаселенные районы се
вернее Долины Кувшинов.

ВЫ СТУПЛЕНИЕ
П РЕЗИ ДЕН ТА

БОГОТА, 22 июля. 
(ТАСС). Выступая здесь на 
открытии сессии обеих палат 
Национального конгресса 
нового созыва, президент 
Колумбии Мисаэль Пастра- 
на заявил, что постоянное 
снижение цен на колумбий
ский кофе под давлением 
главного покупателя этого 
продукта — Соединенных 
Штатов влечет за собой 
уменьшение валютных по
ступлений в государствей- 
ную казну. Это затрудняет 
«выполнение программ эко
номического и общественно
го развития», поскольку ва
лютные поступления страны 
на 75 процентов зависят от 
экспорта кофе. Только в 
этом году Колумбия" потеря
ла 100 миллионов' долларов.

Президент подверг крити
ке конгресс Соединенных 
Штатов за то, что тот тор
мозит принятие междуна
родного соглашения по ко
фе.

СХВАТКА С МОНОПОЛИЯМИ
НЬЮ-НОРК, 22 июля. 

Корр. ТАСС А. Жигулев пе
редаёт: Пятьдесят > тысяч 
операторов, техников, мон
теров и других работников 
телефонной службы Нью- 
Иорка продолжают забастов
ку. Решение продолжить 
стачку было единодушно 
принято руководителями 23 
местных городских отделе
ний профсоюза работников 
связи Америки.

Педелю длилась общена
циональная забастовка пя
тисот тысяч телефонистов 
США против крупнейшей 
монополии «Белл систем». 
Предприниматели были вы
нуждены пойти на некото
рые уступки и 19 июля сог
ласились с условиями ново
го коллективного договора, 
который подлежит утверж
дению на местах членами 
профсоюза.

Однако нью-йоркские те
лефонисты — рядовые чле

ны профсоюза — высказы
вают неудовлетворение усло
виями этого соглашения. 
Они, в частности, подчерки
вают, что предусмотренное в 
соглашении повышение зара
ботной платы является для 
них совершенно недостаточ
ным ввиду крайне высоких 
темпов роста стоимости жиз
ни в Ныо-Иорке.

Более двадцати дней 
длится стачка 15 тысяч до
керов западного побережья, 
требующих гарантированной 
работы. В портах скопилось 
свыше ста судов в ожидании 
погрузочно-разгрузочных ра
бот.

Миновала уже неделя с 
тех пбр, как замерла работа 
на стальных путях двух же
лезнодорожных компаний — 
«Саузерн рэйлуэй» и «Юнп- 
онласифик рейл роуд». 
Стремясь сломить забастов
ку, начатую по призыву 
объединенного профсоюза

работников транспорта, же
лезнодорожные магнаты 
прибегли к ’ «ответным ме
рам». В одностороннем по
рядке без согласования с 
профсоюзом они ввели «но
вые правила» работы на же: 
лезных дорогах. В резуль
тате двадцать тысяч желез
нодорожников лишились 
своих рабочих мест, а мно
гим рабочим была снижена 
заработная плата. Несмот
ря на эти жестокие и про
извольные действия пред
принимателей, профсоюз 
объявил о намерении с 24 
июля распространить заба
стовку на другие железные 
дороги страны.

Схватку с ' монополиями 
за свои жизненные права и 
интересы ведут рабочие 
целлюлозно-бумажных пред
приятий штатов Вашингтон 
и Орегон, строители, шахте
ры и другие отряды амери
канских трудящихся, . __
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полотнище вывешен в вести
бюле главного корпуса 
ТИРиЭТа. Здесь же — 
стенд «Для вас, абитуриен
ты», на нем — специальные 
выпуски стенных газет, объ
явления, фотомонтажи, рас
сказывающие об учебе и 
жизни института. И еще 
каждый факультет подгото
вил свой стенд. За столом 
справок — дежурный член 
штаба нового набора Люда 
Коваленко.

Абитуриент сейчас—цент
ральная фигура в институте. 
На нем сосредоточена забо
та ректората, приемных ко
миссий, общественных орга
низаций. Самый верный по
мощник приемной комиссии 
— штаб нового набора при 
комитете ВЛКСМ. В нем ра
ботает 16 студентов, в ос
новном второкурсники. Еще 
год назад они были вот та
кими же, как Владимир Фе
доров из Анжеро-Суджен
ска, который объясняет, 
смущаясь:

— Люблю радиотехнику,

в кружке занимался. Еще в 
восьмом классе решил: по
ступлю в ТИРиЭТ.

«Штабистам» хорошо зна
комы растерянность и волне
ние новичков, поэтому они 
особенно внимательны к ре
бятам.

Трижды в день выезжают 
дежурные на вокзал встре
чать абитуриентов. В темно
зеленой, ладно подогнанной 
форме студенческих строи
тельных отрядов, приветли
вые, деловые, они . сразу 
показывают будущим кол
легам образец того, каким 
должен быть студент. Ребят 
везут в общежития, где ра
ботают «филиалы» штаба но
вого набора, помогают раз
меститься, направляют в 
приемные комиссии.

Штаб нового набора, кото
рым сейчас руководит 
третьекурсник Саша Пер
цев, начал свою работу дав
но. Еще в зимние каникулы 
студенты, уезжая домой, по
лучили агитационный мате
риал, проводили беседы об 
институте с десятиклассни

ками. В школы Томской об
ласти выезжали научные ра
ботники и студенты, агит
бригада. При ТИРиЭТе ра
ботал народный университет 
по радиоэлектронике с фа
культетом для школьников. 
В мае интересно прошел 
день открытых дверей, Во 
все эти дела комсомольцы 
вносили свою инициативу, 
задор. На днях обком 
ВЛКСМ провел рейд про
верки работы с новым набо
ром в вузах города. Многое 
в делах штаба ТИРиЭТа за
служило одобрение.

Отчет о работе штаба но
вого набора, о его планах 
заслушан недавно на засе
дании приемной комиссии. *

...На столе секретаря 
приемной комиссии Алек
сандра Сергеевича Чумакова 
— утвержденное ректором 
расписание приемных экза
менов. Тщательно подобран 
состав экзаменаторов, про
думываются все детали ра
боты ' с абитуриентами. А в 
комнаты приемных комис

сий заходят все новые ре
бята и девушки.

Среди них немало по-на
стоящему увлеченных ра
диотехникой, электроникой. 
У Владимира Манежкияа — 
шесть лет трудового стажа, 
он работал старшим техни
ком в одном из НИИ Хаба
ровска. В его характеристи
ке говорится, что он имеет 
склонность к конструктор
ской работе, относится к 
делу творчески, проявляя 
при этом максимум инициа
тивы. Не случайно Влади
мир подал заявление на 
конструкторско-технологиче

ский факультет.
Яков Магель- окончил 

среднюю школу в райцентре 
Александровском нашей об
ласти. В его личном деле 
— рекомендация для по
ступления в институт на ос
новании результатов, физи
ко-математической олимпиа
ды от Сибирского отделения 
Академии наук СССР за 
подписью академика М. А. 
Лаврентьева.

Александр Флягин из

Читинской области, по от
зыву его педагогов, много и 
добросовестно занимался 

физикой, математикой, ра
диотехникой, изготовлял на
глядные пособия, руководил 
группой по радиофицирова
нию школы. На районной 
олимпиаде по математике 
занял первое место. В «по
ручительстве чести», кото
рое дал ему комитет 
ВЛКСМ школы, отмечаются 
его активность, принципи
альность, умение дорожить 
честью коллектива.

Из Киргизской ССР при
ехала в Томск Лидия Логи
нова. Она с отличием 
закончила профессионально- 
техническое училище, полу
чив специальность радио
оператора, год работала на 
авиаметеостанции и готови
лась к поступлению в инсти
тут.

Их много, уже сейчас го
рячо преданных своей буду
щей профессии. Близятся 
вступительные экзамены. 
Ни пуха, ни пера вам, аби
туриенты!

И. СИНЯЕВА.
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Бойцы вспоминают минувшие дни

Ч е р е з  
четверть века

Н о в ы й

факультет
В Томском университете 

открывается новый факуль
тет. Он будет готовить спе
циалистов пр прикладной 
математике для разных от
раслей -народного хозяйства. 
Создание факультета про
диктовано громадным раз
витием вычислительной тех
ники, внедрением в произ
водство большого числа ав
томатизированных систем 
управления.

На отделение с двухго
дичным сроком обучения бу
дут приниматься специали
сты, уже имеющие высшее 
(техническое, физико-мате
матическое или экономиче
ское) образование. Студен
том другого — трехгодично
го отделения можно будет 
стать, имея среднее специ
альное или незаконченное 
высшее образование. Все 
поступающие на факультет 
должны представить направ
ления от своих предприя
тий.

Вступительные экзамены 
на новый факультет пройдут 
с 1 по 20 сентября, заявле
ния принимаются до 31 ав
густа. За поступившими на 
факультет будет сохранена 
заработная плата по месту 
работы, но не свыше 140 
рублей в месяц для имею
щих высшее образование и 
не свыше 100 рублей для 
поступивших на трехгодич
ное отделение.

Открытие нового специ
ального факультета в ста
рейшем университете во
сточной части страны —еще 
одно доказательство огром
ного внимания, которое уде
ляет правительство нашему 

I  Томску— студенческой сто- 
I лице Сибири,

Ю. ШИПУНОВ.

Они не видели друг друга четверть 
века. Рабочий цеха круглого леса Том
ского лесоперевалочного комбината Сер
гей Козлов, инженер завода математи
ческих машин Леонид Новокшонов, его 
жена Мария — заместитель начальни
ка цеха электролампового завода и 
подполковник запаса Петр Ворошилов, 
который когда-то был командиром эска
дрильи в авиационном полку, где слу
жили во время войны все четверо. Быв
ший авиамеханик Новокшонов; авиа^ю- 
торисд Козлов и медсестра Новокшоно- 
ва не раз вспоминали своего боевого 
командира. Возникла мысль разыскать 
его. И вот, после долгих поисков, в ру
ках фронтовиков оказался липецкий 
адрес.

Завязалась переписка. А несколько 
дней назад заместитель начальника 
гражданской обороны Липецка П. Ф.

Ворошилов приехал в Томск, чтобы 
встретиться со своими фронтовыми то
варищами.

Для разговоров и воспоминаний вете
ранам не хватило первого дня и даже 
ночи. «А помнишь, командир...» — эти 
слова повторялись снова и снова. Вспо
минали боевые вылеты — над Вороне
жем и Варшавой, над Липецком и Ко- 
ростынем. Там, где военный .летчик 
Ворошилов мужеством, отвагой и боевой 
выучкой заслужил орден Ленина, два 
ордена Красного Знамени и много дру
гих правительственных наград.

На очереди ответный визит томичей 
в Липецк.

К. ЮЛЬЕВА.* * *
НА СНИМКЕ (слева направо): бое

вые друзья Л. Новокшонов, П. Вороши- g 
лов и С. Козлов.
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Кто из нас не помнит по
ляну своего детства? Теп
лая, шершавая кора знакомо
го тополя, горделивая мод
ница-бабочка, притаивший
ся у ручья, старый куст...
Дети всегда рисуют этот 
красочный, шумный, удиви
тельный мир, пытаются пе
редать все впечатления, ко
торые открываются их вни
мательному взгляду. Под
держать, раздуть эту искор
ку, умение удивляться—-вот 
что важно для педагога.

Уже четырнадцать лет 
работает Ирина Андреевна 
Козловская воспитателем в 
детском саду № 2 г. Томска. 
Сейчас она ведет подготови
тельную группу, готовит ре
бятишек к школе.

Ирина Андреевна в сту
денческие годы занималась 
в художественной студии, 
хорошо разбирается в живо
писи. Это увлечение переда
ет она и детям. Ребята при

ходят сюда, -не умея порой 
держать в руках карандаш, 
кисточку, обращаться с кра
сками. Каким терпением, 
душевностью, настойчиво
стью надо обладать воспита
телю, чтобы разбудить фан
тазию малыша, помочь ему 
выразит^ на бумаге заду
манное.

В детском саду № 2 су
ществует, если : хотите, са̂  
мая настоящая маленькая 
изостудия. Рисунки подгото
вительной группы побывали 
на выставках в Кемерове, в 
кинотеатре «Пионер», Доме 
ученых, педучилище.

У каждого юного худож
ника уже есть свои люби
мые темы. Женя Стрелков 
предпочитает многоголосицу 
человеческой работы: ули
цы, дороги, новостройки. 
Его рисунки так и называ
ются: «Стройка», «Вокзал», 
«На севере». Олегу Третья
кову, Наташе .Кузьминой,

Ларисе Григорьевой больше 
по душе природа -—то весе
лое летнее разнотравье, то 
строгий ковер зимы, то мо
лодая весенняя капель. Ре
бята часто ходят на прогул
ку в горсад, березовую ро- 
ЩУ-

А по вечерам в детском 
саду наступает тишина: 
вйе заняты делом. Кто рису
ет, кто, лепит из пластилина 
поразившего его утром во
робья, а кто мастерит из ве
точек тонконогого оленя.

Конечно, не все они ста
нут художниками или скуль
пторами. Да это и не обяза
тельно. Но наверняка вни
мательнее присмотрятся и к 
незамысловатой букашке, и 
к осеннему закату, и к ра
фаэлевской мадонне. А пер
вой ступенькой к этому ста
новится чуткая доброта их 
воспитательницы Ирины Ан
дреевны.

Л. ПОДЛЕСКОВА.

НА Э К Р А Н А Х - ИСКУССТВО БУРЯТИИ
Передачей, об искусстве Советской Бурятии Томское теле

видение открыло цикл передач, посвященных пятидесятилетию 
СССР. Передача (автор — С. Сапожникова) рассказала зри
телям о народном искусстве Бурятии, о том, как преломляют
ся сегодня древние фольклорные традиции. Стихи бурятских 
поэтов читал артист Государст венного ордена Ленина Бурят
ского театра оперы и балета В. Батуев. Народный артист 
СССР Л. Лйнховоин спел старинную народную песню «Вер
блюжонок». Современную бурятскую песню и ее творцов — 
композиторов Бурятии — представит телезрителям народный 
артист Бурятской АССР С. Раднаев. С картинами и рисунка
ми бурятских художников познакомил телеаудиторию заслу
женный деятель искусств республики Н. Манилов. Об истории 
и развитии бурятской оперы говорил главный режиссер театра 
Н. Логачев. Рассказ о бурятском балете вели народная артист
ка СССР Л. Сахъянова и народный артист РСФСР П. Аба
шеве.

М. ГРИГОРЬЕВ.

ПРИКОСНОВЕНИЕ К ПРЕКРАСНОМУ
Колпашевский народный театр — коллектив, известный не 

только в своем городе. Недавно он показал северянам новую 
работу — спектакль по пьесе А. Н. Островского «Без вины 
виноватые». В постановке занято много самодеятельных ар
тистов. Кручинину играет работник гороно Галина Колеснико
ва, Незнамова — работник комбината бытового обслужива
ния Александр Борченко. В роли Шмаги выступил сотрудник 
городской газеты Игорь Андреев, в ролях Миловзорова и Му
рава —• тоже журналисты, Владимир Е'упов и Петр Колотов- 
кин. Поставил 'спектакль, который тепло принят зрителями, 
главный режиссер, народного театра Валентин -Пики-юв.

Г. ЛЮБОВСКИИ.

С 10 по 15 августа во Дворце зрелищ и спорта

Б О Л Ь Ш И Е  Э С Т Р А Д Н Ы Е  Н О Н Ц Е Р Т Ы  
м а с т е р о в  и с к у с с т в  У к р а и н ы

с участием народной ч артистки 
СССР Евгении М И РОШ Н ИЧЕНКО, 
заслуженных артистов Валерия КОВ
ТУНА, Андрея ИЩ ЕН КО, Валенти
ны РЕК И , лауреата всесоюзного 
конкурса Валентина СОКОЛИКА, 
вокально-инструментального ансамб
ля «Смеричка», солистов балета Ки
евского ордена Ленина и ордена

Трудового Красного Знамени театра 
оперы и балета имени Т. Г. Шевчен
ко, солистов Киевского мюзик-холла, 
оркестра «М елодия», женской тан
цевальной группы мюзик-холла и 
других.

Подробности в афишах. Начало 
— в 8 часов вечера. Билеты прода
ются в кассах Дворца спорта, в уни
вермаге и у уполномоченных.

Т Е А Т Р т кино
24 июля — «Больш ой в ал ьс» . 
Начало — в 19 час. 30 мин.

Д В О Р ЕЦ  СПОРТА
\  Цветной ш ирокоформатный 
кинофильм — «Парад-алле». 

Начало — в 19 и 21 час.

Ц И Р К
Прощальные гастроли 

Московского ЦИРКА

СЕГОДНЯ .
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«И щ ите д евуш н у»  — 8-30,

10 ,15 , 12, . 13-45, 17-25, 21-05,
22-50. «Дядя Ваня» — 15-30. 
19-10.

«М уж сное лето» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

Зал кинохроники  — «П уть  
Ам ерини» — 9 , 11-10, 13-20.
«Сотворение сказки »  — 10.05, 
12-15. М ультф и льм  «Певец за 
ри» — 14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 
18-45, 19-50, ' 20 .55 , 22.

«ОКТЯБРЬ»
«М уж ское лето» — 9 10-45 

12-30, 14.15, 16, 17,45, 19-30,
21-16.

И щ ите д е в уш ку»  — 12-30,
14-15. «П усть  говорят» — 16,
17-55, 19-50, 21-45. Для детей — 
«Суворов» — 9, 10-45.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «М ужсное 

лето» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16 .20 , 18-10, 20, 21-50.

М алый зал — «И щ ите де
в уш ку»  - 8 - 3 0 , 12. 13-45, 15-30, 
17-15, 19, 20-45. 22-30. Для де
тей  — «Р азвязн а»  — 10.15.

«СИБИРЯК»
«П риклю чения канонира До- 

ласа»  (две серии) — 11-10,
14-25, 17-40,. 20-55. Для детей — 
«Старичок» — 9-40.

«ПИОНЕР»
«Кр от в зоопарке» — 8-45,

10, 11-20, 12.40. «Смелого п у 
ля боится»  — 14, 15-40. «П ри
клю чения канонира Д оласа»
(две серии) — 17-20, 20-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

Сборник мультфильмов для 
взрослых «Колумб причалил к

«Медвежий уголок»...
Пансионат «Дюны», по

строенный несколько лет на
зад на берегу Финского за
лива, теперь известен не 
только как международный 
курорт. Многие ленинградцы 
приезжают сюда, чтобы уви
деть Милана Михайловича 
Медведева. Правда, «знаме
нитость» живет не в отеле, 
а довольствуется простор
ным вольером на берегу не
большого озера. ‘

Чтобы закончить с «пас
портными .данными», сооб
щим, что родился Милан 
Михайлович в 1959 году в

■глухих вологодских лесах. 
За эти годы неоднократно 
менял «прописку», объехав 
многие города страны. Та
кую охоту к перемене мест, 
могла бы объяснить «трудо
вая книжка» Медведева.

Начинал он службу на 
Балтийском флоте — на во
енный корабль привез Мил
ку матрос из Вологодской 
области.

А потом вологодский ува
лень был приглашен на сце
ну, участвовал в спектаклях 
театра имени Ленинского 
комсомола, веселил ребят

на детских утренниках, вы
ступал на представлениях В 
цирке.

«Диплом» высшей шко
лы дрессировки, талант и 
фотогеничность принесли 
молодому Топтыгину успех 
и в кино. Он снялся в филь
мах «Дама с собачкой», «Не 
имей сто рублей», «На род
ной земле», «Наш коррес
пондент», «Сегодня — но
вый , аттракцион», «Терем- 
теремок», «Валдайские этю
ды» и других.

После одной из киносъе
мок уставшему мишке реши

ли дат«. отдых. Ему приш
лись по вкусу климат курор
та, сосновый бор, солнеч
ные и морские ванны.

Ленинградские архитекто
ры. завершили 'проект «вил
лы» для Топтыгина. На бе
регу озера будет ■ построен 
новый обширный вольер и 
зимний дом для Милана.

Соседями этой четы стала 
пара лебедей — Дюн и Дю- 
ночка. Скоро здесь поселят 
оленей, белок, ланей.

В. ГАНШИН, 
корр. ТАСС.

Комментирует
специалист

КОМАРЫ 
И ЛОСИ

Этим летом в тайге 
настолько много гнуса, 
что он даже доводит до 
гибели диких животных. 
Совсем недавно в на
шем районе был такой 
случай. К поселку Пер
вомайскому из леса 
вышел отощавший, ис
кусанный гнусом лось 
и пал возле огоро
дов. Такие же слу
чаи . с лосями и лосята
ми были в поселке Но
вая жизнь, на полях 
Светлозеленинского от
деления, совхоза «Заве
ты Ильича» и Панычев- 
ского отделения совхо
за «Чернышевский». Не
которые из животных 
были еще живы, когда 
их обнаружили люди. 
Но спасти лосей не уда
лось.
Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

с. Бакчар.
* * я

Мы показали эту за
метку специалистам.

— Действительно, — 
подтвердила научный со
трудник научно-исследо
вательского института 
биологии и биофизики 
при университете К. С. 
Трубачева, — лето нын
че по комарам выдающе
еся. Это объясняется тем, 
что затяжная и холодная 
весна задержала вылет 
комаров. И все-поколения 
(их бывает за лето не
сколько) вылетели одно
временно в середине 
июня по всей территории 
области. Несомненно, спо
собствовала массовому 
вылету комаров и высо
кая вода, особенно в се
верных районах.

— Случаи, типа тех, о 
которых вам сообщают, 
зоологам известны,—ска
зал профессор И. П. Лап
тев. — Но их, конечно, 
не надо объяснять сенти
ментально, как : делают 
щцоторые: дескать, жи
вотные ищут защиты у 
людей. Просто лоси вы
бирают открытые места, 
где больше ведра и мень
ше гнуса. Кроме того, 
считать гнус единствен
ным виновником гибели 
животных, видимо, нель
зя. Надо думать, что ло
си были уже .ослабевши
ми от каких-то других 
причин. Возможно, од
ной из них послужила 
долго стоявшая жара: у 
лосей плохая терморегу
ляция организма и изве
стны случаи их гибели от 
перегревания.
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0 > . ч ..ц. ПРОИСШЕСТВИЯ МОГЛО НЕ БЫТЬ...

БОЛЬШАЯ ВОДА НА КЕТИ
Фото е(. Смирнова.

Купаться любят все. А 
все ли умеют вести себя на 
воде правильно? Мы хотим 
дцть вам несколько советов.

Вы пришли на реку, озе
ро, пруд. Заходите в воду 
прежде всего там, где ров
ное дно, чистая вода, не
большая глубина, нет силь
ного течения и водоворотов. 
Никогда не плавайте до оз
ноба. 20—30 минут на купа
ние вполне достаточно. Если 
переохлаждение все-таки 
наступило, немедленно вы
ходите из воды. Но вы уп
лыли далеко от берега, что 
делать в этом случае?

Во-первых, надо изме
нить стиль плавания. Лучше 
всего перевернуться на спи
ну. Во-вторых, при ощуще
нии стягивания пальцев ру
ки — быстро, с силой сож
мите их в кулак, так же 
резко отведите руку в сторо
ну, кулак разожмите. Проде
лайте это несколько раз. 
В-третьих, при судороге ик-. 
роножной мышцы постарай
тесь обеими руками обхва
тить стопу пострадавшей 
ноги-и энергично подтянуть 
к себе.

Не забудьте, что лучший 
способ дать отдых усталым 
мышцам — плыть в положе
нии «лежа на спине».

А как вести себя пловцу, 
оказавшемуся на быстром 
течении или в водовороте?

Не старайтесь обязатель

но -бороться с течением, — 
этим вы только усложните 
себе задачу и быстро вы
бьетесь из сил. Лучше все
го, не нарушая ' дыхания, 
двигаться по течению, Посте
пенно приближаясь к бере
гу. Главное — никогда не 
терять чувства самооблада
ния, не поддаваться страху. 
Тогда можно справиться и с 
водоворотом. Для этого на
берите в легкие побольше 
воздуха, нырните как можно 
глубже и, сделав сильный 
рывок в сторону по тече
нию, всплывайте.

Довольно частый «сообщ
ник» несчастных случаев на 
воде — алкоголь. Так, в 
этом году восемнадцатилет
ний П. Желтоухов, катаясь 
на лодке в нетрезвом виде, 
упал за борт и начал тонуть. 
Помощь находившегося не
подалеку дружинника
В. Кондратьева подоспела 
вовремя. А вот пьяного 
В. Бондаренко, упавшего с 
трапа причала, спасти так и' 
не удалось. Или еще случай. 
Не так давно на Томи пере
вернулась моторная лодка с 
тремя пассажирами, устро
ившими увеселительную
прогулку по реке. Проходив
ший мимо ПТ-54 поднял по
страдавших на борт, где им 
была оказана помощь.

А как порой подводит 
пловцов излишняя самона
деянность, хвастовство! Не

рассчитав своих возможно
стей, они пытаются пере
сечь бурное течение, заплы
вают на судоходную часть 
реки. Так, в конце июня трое 
ребят — В. Иванов, В. За- 
гревский и А. Алмаев реши
ли переплыть Томь и, до
бравшись до середины, вы
бились из сил, начали то
нуть. Только благодаря бы
стрым действиям работни
ков спасательной станции 
они остались в живых.

Особенно неосторожны в 
воде дети, купающиеся без 
присмотра. Например, в де
ревне Покровке Щегарского 
района родители двух дево
чек разрешали им кататься 
на лодке. Во время одной 
из таких прогулок утонула 
девятилетняя Ирочка.

А ведь происшествий, по
добных этим, могло и не 
быть.

• Мы не собираемся отпуги
вать вас от реки. Запомни
те только одно: соблюдение 
необходимых правил (а они 
не так уж сложны) избавит 
вас от опасностей и сделает 
отдых у воды по-настояще
му приятным и полезным.

П. ШИРИНКИН, 
старший водолаз Том

ской городской спаса
тельной станции.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

берегу» — 12, 14. «Трем бита» 
— 16. «Баб ье  ц арство» — 18,
20, 22. Для детей — «Крокодил 
Гена» — 10, 11.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Хам раз»  (две серии) — 12, 
15, 18. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
« Е го  вы сочество , товарищ  

Принц» — 17, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П риклю чения нанонира До
ласа»  (две серии) — 1 4 . 17-25 
20 .50 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Гай д уки »  — 17, 19, 21 ,
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Вы стр ел  на границе» — 19,21.

С У Б Б О Т А , 24 ию ля 
М О СКВА

12.30. Новости. 12/35. V Спар
такиада народов СССР. 13.15. 
Для детей. Мультфильмы. 
13.45. Для детей. «Играйте с 
нами». 14.45. В эфире — «Мо
лодость». «Город мастеров».

15.30. V Спартакиада народов 
СССР. 16.10. «Улыбайтесь, по
жалуйста!» Телевизионный до
кументальный фильм. 17.00. 
Встреча с заслуженной арти
сткой РСФСР Л. Руслановой. 
17.35. Новости. 17.50. Р. Отко- 
ленко. «Честное слово». Теле
спектакль.

ТОМ СК
19.00. Экран — школьникам. 

«Ровесники». (Рассказ о строй

отряде страшеклассни] 
19-40. Земля и люди.

М ОСКВА
20.30. «Музыкальные вс 

чи». У нас в гостях — ко 
зитор А. Аверкин. 21.00. К- 
СССР по футболу. Полуфи 
«Спартак» (Москва) — '« и  
чи» (Баку). Трансляция с Ц 
рального стадиона имени £ 
Ленина. 22.45. А. Вы™' 
скип , «Середина неба»-, 
спектакль. 0 0 .0 0 . 
концерт.
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